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L'UNGE se rêve en moteur de l'interprofessionnalité

vendredi 25 janvier 2019 16:45
653 mots

: BATIACTU

ORGANISME. Les géomètres-experts de l'UNGE sont satisfaits de la pro-

mulgation de la loi Elan qui constitue un premier pas vers le retour à

l'interprofessionnalité au cœur du permis d'aménager les lotissements.

L'occasion de se rapprocher d'autres branches selon Régis Lambert, le

président de l'Union.

En 2019, les architectes espèrent renouer le dialogue avec les décideurs

Régis Lambert, président de l'Union nationale des géomètres-experts (UNGE),

a fait le bilan de 2018 et esquissé les priorités de 2019, ce vendredi 25 janvier.

Premier motif de satisfaction : la promulgation de la loi Elan (Evolution du

logement, de l'aménagement et du numérique) qui constitue "un premier pas

vers un retour à l'interprofessionnalité au cœur du permis d'aménager les lo-

tissements, avec l'association des paysagistes-concepteurs au projet architec-

tural paysager et environnemental ". Une évolution que l'UNGE entend accen-

tuer : "Notre ambition est de revenir à l'esprit originel de la loi CAP, qui pro-

mouvait une liberté réelle de choix pour le porteur du projet, tout en portant

une exigence de qualité et de beauté fondamentale pour les territoires ", pré-

cise son président. Il y voit l'occasion de poursuivre le rapprochement avec

d'autres branches professionnelles : " C'est un bon prétexte (…) et cela impose

un certain timing".

à lire aussi Plan logement : les géomètres-experts veulent retoucher le permis

d'aménager

L'UNGE explique travailler à l'élaboration d'un diagnostic technique global

pour les copropriétés avec Cinov (fédération des syndicats des métiers de la

prestation intellectuelle du conseil et de l'ingénierie) et prévoit de dévelop-

per des relations avec d'autres professions. " Nous souhaitons aussi retisser du

lien avec les architectes et des projets communs existent déjà en local ", note

Régis Lambert. Côté numérique, l'Union s'est d'ores et déjà associée au plan

BIM 2022, annoncé lors des Assises du Logement le 15 novembre 2018. L'ob-

jectif sera de développer l'usage de la maquette numérique, outil qui favorise

encore une fois la collaboration dans la construction. La charte qui comporte

sept actions à mener dans les 3 ans, sera pilotée par ADN Construction dont

l'UNGE préside la commission Communication. Les géomètres-experts seront

également représentés dans toutes les autres commissions du plan de façon à

apporter leur point de vue.

Les géomètres-experts publient un aide-mémoire pour Emmanuel Macron au

sujet du bornage :

Dans le cadre du grand débat public, le président de la République avait été

interrogé à Bourgtheroulde (Eure) par un maire, au sujet du bornage, mais le

chef de l'Etat avait séché en reconnaissant des lacunes en la matière. L'occa-

sion pour l'UNGE de rappeler le rôle des 2.000 géomètre-experts dans la dé-
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finition de la propriété privée. L'Union explique que le bornage est une opé-

ration de matérialisation sur le terrain des limites des propriétés. Les pro-

fessionnels dressent les plans et les documents topographiques qui consti-

tuent une preuve juridique. Ils sont les seuls habilités à "dire la propriété" et

exercent une mission d'intérêt général. La profession libérale est donc régle-

mentée et encadrée par la loi, avec une inscription obligatoire à l'Ordre et de

nombreuses obligations déontologiques, assurancielles ou de formation conti-

nue. Jean-François Dablin, le président du Conseil supérieur de l'ordre, et Ré-

gis Lambert, le président de l'UNGE, déclarent : "Etre géomètre-expert, c'est

exercer une profession plurielle. Garant d'un cadre de vie durable, [il] joue un

rôle incontournable dans l'aménagement et la gestion des territoires ".

à lire aussi Les géomètres-experts poursuivent leur mue

Régis Lambert réélu à la tête de l'Union des géomètres-experts

ENERJ MEETING - 7 février 2019 - PARIS

Avec cette 3ème édition, EnerJ-meeting reste fidèle à sa vocation de rassem-

bler chaque année les acteurs-clés du bâtiment pour faire le point sur les ten-

dances énergétiques et environnementales en construction et rénovation.

Ne tardez pas à vous inscrire

Communiqué

par Grégoire Noble
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ů͛ĞƐƉƌŝƚ�ĚĞ�ZĠŐŝƐ�>ĂŵďĞƌƚ͕�ĐĞƵǆͲĐŝ�;Ğƚ�ƐĞƵůĞŵĞŶƚ�ĞƵǆ�ƉĂƌŵŝ�ůĞƐ�ŐĠŽŵğƚƌĞƐͿ�ƉŽƵƌƌĂŝĞŶƚ�ƵƚŝůĞŵĞŶƚ͕�ă�ů͛ĂǀĞŶŝƌ͕�ġƚƌĞ�ĂƵƐƐŝ�ĞŶ
ŵĞƐƵƌĞ�ĚĞ�ƐŝŐŶĞƌ�ůĞ�ƉĞƌŵŝƐ�Ě͛ĂŵĠŶĂŐĞƌ͘

/ů�ĐŽŶƐƚĂƚĞ�ĚĠũă�ƋƵĞ�ĚĞƐ�ƉĂǇƐĂŐŝƐƚĞƐ�ĐŽŶĐĞƉƚĞƵƌƐ�ƐŽŶƚ�ƉĂƌĨŽŝƐ�ƐĂůĂƌŝĠƐ�ĚĞ�ŐĠŽŵğƚƌĞƐͲĞǆƉĞƌƚƐ�ŽƵ�ĚĞ�ďƵƌĞĂƵǆ�Ě͛ĠƚƵĚĞƐ
ƚĞĐŚŶŝƋƵĞƐ͘�/ů�ŝŶǀŝƚĞ�ĚŽŶĐ�ă�ĂůůĞƌ�ƉůƵƐ�ůŽŝŶ�ǀĞƌƐ�ƵŶĞ�ΗŝŶƚĞƌĚŝƐĐŝƉůŝŶĂƌŝƚĠ�ă�ůĂ�ĐĂƌƚĞΗ͕�ĐŚĂƋƵĞ�ƉƌŽũĞƚ�ĂǇĂŶƚ�ďĞƐŽŝŶ�ĚĞ�ů͛ĠƋƵŝƉĞ
ĂĚĠƋƵĂƚĞ�ĂƵ�ΗďŽŶ�ƉƌŝǆΗ͘

'$9$17$*(�'(�6<1(5*,(6�$9(&�&,129�(7�817(&

>͛ƵŶ�ĚĞƐ�ĂƵƚƌĞƐ�ĐŚĂŶƚŝĞƌƐ�ĚĞ�ů͛hŶŐĞ�ƉŽƵƌ�ĐĞƚƚĞ�ĂŶŶĠĞ͕�Đ͛ĞƐƚ�ĚĞ�ƉŽƵƌƐƵŝǀƌĞ�ůĞ�ƚƌĂǀĂŝů�ĞŶŐĂŐĠ�ĂǀĞĐ�ů͛hŶƚĞĐ�ů͛ĂŶ�ĚĞƌŶŝĞƌ�ƐƵƌ�ůĞ
ƌĂƉƉƌŽĐŚĞŵĞŶƚ�ĚĞ�ůĞƵƌƐ�ďƌĂŶĐŚĞƐ�ƉƌŽĨĞƐƐŝŽŶŶĞůůĞƐ�;ůŝƌĞ�ƐƵƌ���&�ŝŶĨŽͿ͘�>Ğ�ĚŽƐƐŝĞƌ�ĂǀĂŶĐĞ�ďŝĞŶ͕�ƐĞ�ĨĠůŝĐŝƚĞ�ZĠŐŝƐ�>ĂŵďĞƌƚ
ƉƵŝƐƋƵĞ�ůĞ�Ϯϵ�ũĂŶǀŝĞƌ�ƉƌŽĐŚĂŝŶ͕�ƉŽƵƌƌĂŝƚ�ġƚƌĞ�ƐŝŐŶĠ�ƵŶ�ĂĐĐŽƌĚ�ƉĂƌŝƚĂŝƌĞ�ĨŝǆĂŶƚ�ůĞ�ƉĠƌŝŵğƚƌĞ�ĚĞƐ�ŶĠŐŽĐŝĂƚŝŽŶƐ�ă�ĐŽŶĚƵŝƌĞ�ĚĂŶƐ
ůĞƐ�ĐŝŶƋ�ĂŶŶĠĞƐ͕�ƉĂƌŵŝ�ůĞƐƋƵĞůůĞƐ�ů͛ŚĂƌŵŽŶŝƐĂƚŝŽŶ�ĚĞƐ�ĐŽŶǀĞŶƚŝŽŶƐ�ĐŽůůĞĐƚŝǀĞƐ͘�Η�ĞůĂ�Ŷ͛Ă�ƌŝĞŶ�Ě͛ƵŶ�ŵĂƌŝĂŐĞ�ĨŽƌĐĠΗ͕�ŝŶƐŝƐƚĞͲƚͲŝů͕
ƉƵŝƐƋƵĞ�ůĞƐ�ŐĠŽŵğƚƌĞƐͲĞǆƉĞƌƚƐ�Ğƚ�ůĞƐ�ĠĐŽŶŽŵŝƐƚĞƐ�ĚĞ�ůĂ�ĐŽŶƐƚƌƵĐƚŝŽŶ�ĠƚĂŝĞŶƚ�ǀŽůŽŶƚĂŝƌĞƐ�ƉŽƵƌ�ĐĞ�ƌĂƉƉƌŽĐŚĞŵĞŶƚ͘

>ĞƐ�ĐŽŶǀĞƌŐĞŶĐĞƐ�ĂǀĞĐ�ů͛hŶƚĞĐ͕�ŵĂŝƐ�ĂƵƐƐŝ�ĂǀĞĐ�ůĂ�ĨĠĚĠƌĂƚŝŽŶ��ŝŶŽǀ͕�ǀŽŶƚ�ĂƵͲĚĞůă�ĚĞ�ĐĞƐ�ĞŶũĞƵǆ�ĚĞ�ďƌĂŶĐŚĞƐ͕�ƐŽƵůŝŐŶĞ
ĞŶĐŽƌĞ�ů͛hŶŐĞ͘�/ů�Ɛ͛ĂŐŝƚ�ƉŽƵƌ�ůĞƐ�ŽƌŐĂŶŝƐĂƚŝŽŶƐ�ƉƌŽĨĞƐƐŝŽŶŶĞůůĞƐ�ĂƵǆ�ŶŽŵďƌĞƵǆ�ΗƉŽŝŶƚƐ�ĐŽŵŵƵŶƐΗ�Ͷ�ĐŽŵŵĞ�ůĞ�ĨĂŝƚ�Ě͛ġƚƌĞ�ĚĞ
ƌĞƉƌĠƐĞŶƚĞƌ�ĚĞƐ�ƉĞƚŝƚĞƐ�ĞŶƚƌĞƉƌŝƐĞƐ͕�ƉƌĠƐĞŶƚĞƐ�ƐƵƌ�ƚŽƵƚ�ůĞ�ƚĞƌƌŝƚŽŝƌĞ�Ğƚ�ĚĂŶƐ�ĚĞƐ�ĚŽŵĂŝŶĞƐ�Ě͛ĂĐƚŝǀŝƚĠ�ƉƌŽĐŚĞƐ�Ͷ͕�ĚĞ�ΗƚƌŽƵǀĞƌ
ĚĞƐ�ƐǇŶĞƌŐŝĞƐΗ͘�WĂƐ�ƋƵĞƐƚŝŽŶ�ĚĞ�ĨƵƐŝŽŶŶĞƌ�ůĞƐ�ƚƌŽŝƐ�ƐĞĐƚĞƵƌƐ͕�ĐŚĂĐƵŶ�ĠƚĂŶƚ�ďŝĞŶ�ŝĚĞŶƚŝĨŝĠ�ĚĂŶƐ�ƐŽŶ�ĚŽŵĂŝŶĞ�͖�ů͛ŝĚĠĞ�ĞƐƚ�ĚĞ
ƚƌĂǀĂŝůůĞƌ�ƐƵƌ�ĚĞ�ŶŽƵǀĞĂƵǆ�ƐƵũĞƚƐ�ă�ƉŽƌƚĞƌ�ĐŽŶũŽŝŶƚĞŵĞŶƚ͕�ƉĂƌ�ĞǆĞŵƉůĞ�ůĂ�ĚĠĨĞŶƐĞ�ĚĞ�ůĂ�ŵĂŠƚƌŝƐĞ�Ě͛ƈƵǀƌĞ�ŝŶĚĠƉĞŶĚĂŶƚĞ�ŽƵ
ů͛ĠŵĞƌŐĞŶĐĞ�ĚĞ�ƐŽůƵƚŝŽŶƐ�ƉŽƵƌ�ƉĂůůŝĞƌ�ůĞƐ�ƉƌŽďůğŵĞƐ�ĚĞ�ƌĞĐƌƵƚĞŵĞŶƚ͘

'(6�3$57(1$5,$76��&200(�685�/(�',$*1267,&�7(&+1,48(�*/2%$/

hŶ�ĂĐĐŽƌĚ�ĚĞ�ĐŽŽƉĠƌĂƚŝŽŶ�ĞŶƚƌĞ�ů͛hŶƚĞĐ�Ğƚ�ů͛hŶŐĞ�ĂǀĂŝƚ�ĚĠũă�ĠƚĠ�ŽĨĨŝĐŝĂůŝƐĠ�ŝů�Ǉ�Ă�ƵŶ�ĂŶ͘�/ů�ƉŽƌƚĂŝƚ�ƐƵƌ�ůĞ�ĚŝĂŐŶŽƐƚŝĐ�ƚĞĐŚŶŝƋƵĞ
ŐůŽďĂů�ŵŝƐ�ĞŶ�ƉůĂĐĞ�ƉĂƌ�ůĂ�ůŽŝ��ůƵƌ�ƉŽƵƌ�ƉĞƌŵĞƚƚƌĞ�ĂƵǆ�ĐŽƉƌŽƉƌŝĠƚĂŝƌĞƐ�ĚĞ�ĐŽŶŶĂŠƚƌĞ�ůĂ�ƐŝƚƵĂƚŝŽŶ�ŐĠŶĠƌĂůĞ�ĚĞ�ů͛ŝŵŵĞƵďůĞ�Ğƚ
Ě͛ĞŶǀŝƐĂŐĞƌ�ĚĞƐ�ƚƌĂǀĂƵǆ�ƐƵƌ�ůĞƐ�Ěŝǆ�ĂŶŶĠĞƐ�ă�ǀĞŶŝƌ͘�/ů�ĂǀĂŝƚ�ĂůŽƌƐ�ƐĞŵďůĠ�ŶĠĐĞƐƐĂŝƌĞ�ă�ů͛hŶƚĞĐ�Ğƚ�ă�ů͛hŶŐĞ�ĚĞ�ƚƌĂǀĂŝůůĞƌ
ĞŶƐĞŵďůĞ͕�ůĞ�ƉƌĞŵŝĞƌ�ĠƚĂŶƚ�ƐƉĠĐŝĂůŝƐƚĞ�ĚƵ�ĐŚŝĨĨƌĂŐĞ�ĚĞƐ�ƚƌĂǀĂƵǆ͕�Ğƚ�ů͛ĂƵƚƌĞ�ĚƵ�ĚŝĂŐŶŽƐƚŝĐ�ŝŵŵŽďŝůŝĞƌ�Ğƚ�ĚĞ�ů͛ŝĚĞŶƚŝĨŝĐĂƚŝŽŶ�ĚĞƐ
ƉĂƚŚŽůŽŐŝĞƐ�ĚĞƐ�ďąƚŝŵĞŶƚƐ͘

�ŝŶŽǀ͕�hŶƚĞĐ�Ğƚ�hŶŐĞ�ĚŽŝǀĞŶƚ�ĂĐƚĞƌ�ĐĞ�ƚǇƉĞ�ĚĞ�ƉĂƌƚĞŶĂƌŝĂƚƐ�ĞŶ�ϮϬϭϵ͕�ƐŽƵƚŝĞŶƚ�ZĠŐŝƐ�>ĂŵďĞƌƚ͘�/ů�ĞƐƉğƌĞ�ƋƵ͛ƵŶ�ƐĠŵŝŶĂŝƌĞ
ĚĠďƵƚ�ŵĂƌƐ�ĂǀĞĐ�ĚĞƐ�ĠůƵƐ�ĚĞ�ĐŚĂƋƵĞ�ƐǇŶĚŝĐĂƚ�ůĞ�ĨĂǀŽƌŝƐĞƌĂ͘

'(6�$77(17(6�3285�/(�3/$1�%,0�����
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�ŽŶĐĞƌŶĂŶƚ�ĞŶĨŝŶ�ůĞ�ƉůĂŶ��/D�ϮϬϮϮ�;ůŝƌĞ�ƐƵƌ���&�ŝŶĨŽͿ͕�ƐƵĐĐĞƐƐĞƵƌ�ĚƵ�WdE��ƉŝůŽƚĠ�ƉĂƌ���E��ŽŶƐƚƌƵĐƚŝŽŶ�;ĂƐƐŽĐŝĂƚŝŽŶ�ĚŽŶƚ�ĞƐƚ
ŵĞŵďƌĞ�ů͛hŶŐĞͿ͕�ŝů�ĐŽŶƐŝĚğƌĞ�ƋƵĞ�ůĂ�ƉƌŽĨĞƐƐŝŽŶ�ĚĞƐ�ŐĠŽŵğƚƌĞƐͲĞǆƉĞƌƚƐ͕�ĐŽŵŵĞ�ů͛ĞŶƐĞŵďůĞ�ĚĞƐ�ĂĐƚĞƵƌƐ�ĚĞ�ůĂ�ĐŽŶƐƚƌƵĐƚŝŽŶ͕
ĚĞŵĞƵƌĞ�ΗĨĂĐĞ�ă�ƵŶ�ŐƌĂŶĚ�ĚĠĨŝ͕�ĐĞůƵŝ�ĚĞ�ůĂ�ĚĠŵŽĐƌĂƚŝƐĂƚŝŽŶ�ĚƵ��/DΗ�Ğƚ�ƐŽŶ�ŝŶƚƌŽĚƵĐƚŝŽŶ�ƉůƵƐ�ŵĂƐƐŝǀĞ�ĚĂŶƐ�ůĞƐ�ĞŶƚƌĞƉƌŝƐĞƐ͕
ŵġŵĞ�ƉĞƚŝƚĞƐ͘��Ŷ�ůĂ�ŵĂƚŝğƌĞ͕�Ηŝů�ŶĞ�ĨĂƵƚ�ƉůƵƐ�ƚĂŶƚ�ĐƌĠĞƌ�ĚĞƐ�ŶŽƌŵĞƐ�ŽƵ�ĚŝĂůŽŐƵĞƌ�ĂƵƚŽƵƌ�ĚĞƐ�ĂƉƉĞůƐ�Ě͛ŽĨĨƌĞƐ͕�ŝů�ĨĂƵƚ
ƉĞƌŵĞƚƚƌĞ�ĂƵǆ�ĂĐƚĞƵƌƐ�Ě͛ġƚƌĞ�ă�ů͛ĂŝƐĞ�ĂǀĞĐ�ůĞƐ�ŽƵƚŝůƐΗ͘��Ğ�ƋƵ͛ŝů�ĂƚƚĞŶĚ�ĚĞ�ĐĞ�ƉůĂŶ�ĚĞ�ϭϬ�ŵŝůůŝŽŶƐ͕�Đ͛ĞƐƚ�ĚŽŶĐ�ĂǀĂŶƚ�ƚŽƵƚ�ůĞ
ĚĠƉůŽŝĞŵĞŶƚ�Ě͛ŽƵƚŝůƐ�Ğƚ�ĚĞ�ĨŽƌŵĂƚŝŽŶƐ�ƉŽƵƌ�ůĞƐ�ƌĞŶĚƌĞ�ŽƉĠƌĂŶƚƐ͘

/(6�5(1&2175(6�1$7,21$/(6�'(�/Ŝ81*(

Les rencontres nationales de l’Unge auront lieu le 8 février prochain à Issy-les-Moulineaux (Hauts-de-
Seine). Elles porteront sur les compétences des géomètres-experts et de leurs salariés. Il faudra en
effet mener un "travail sur la formation en 2019 avec la fusion des Opca en Opco" réorganisés selon
une logique de filières professionnelles d’ici quelques mois, explique le président de l’Unge. Une
réorganisation qui n’est pas sans susciter de "problématiques sociales", surtout "avec des règles du
jeu pas toujours très claires".
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Géomètre expert, un métier méconnu aux forts enjeux

lundi 18 février 2019 15:56
1540 mots

: BATIACTU

Propos Recueillis Par Corentin Patrigeon, le 18/02/2019 à 14:33

Le Gouvernement va renforcer l'arsenal contre les fraudes aux CEE Emblema-

tik : Aubervilliers héberge la première tour du concept "Habiter le ciel"

Le 8 février dernier, l'Union nationale des géomètres experts (UNGE) organi-

sait ses Rencontres nationales à Issy-les-Moulineaux (Hauts-de-Seine) pour

faire le point sur son activité et dresser une liste des enjeux auxquels elle se

retrouve confrontée. Pour en savoir plus sur cette profession peu connue mais

pourtant incontournable dans nombre de démarches quotidiennes, Batiactu

s'est entretenu avec Régis Lambert, président de l'UNGE.

à lire aussi Régis Lambert réélu à la tête de l'Union des géomètres-experts

Batiactu : Pour commencer, comment présenteriez-vous la profession de géo-

mètre expert ?

Régis Lambert : Le métier de géomètre expert n'est pas toujours très bien iden-

tifié. Notre profession compte environ 9.000 salariés répartis dans 1.200 cabi-

nets à l'échelle nationale. Au sein même de la profession, les fonctions sont

très diversifiées, allant du bornage à l'ingénierie. Il y a donc beaucoup d'as-

pects à prendre en compte dans notre métier. Mais nous sommes aussi une

profession réglementée : nous disposons à ce titre d'un ordre professionnel,

représenté par le Conseil supérieur de l'Ordre des géomètres experts, et d'un

syndicat patronal, représenté par l'UNGE. Ce syndicat bénéficie d'une forte re-

présentativité, puisque nous totalisons environ 673 structures adhérentes, soit

environ deux tiers des professionnels.

Quel bilan dressez-vous de votre activité 2018 ?

R. L. : L'année 2018 a été bien orientée, dans la foulée de 2017. D'après les

statistiques de l'UNGE, le chiffre d'affaires de la profession a augmenté l'an-

née dernière, mais les chiffres de l'Ordre des géomètres experts, qui centra-

lisent davantage de données, tableraient plutôt sur une stabilisation. Quoi

qu'il en soit, nous sommes dans la lignée des bons chiffres de l'immobilier et

des chantiers portés par les collectivités territoriales, un point sur lequel on a

d'ailleurs constaté un phénomène de rattrapage. Cependant, la tendance ac-

tuelle consiste à construire plus de logements sur moins de foncier, ce qui dé-

bouche sur des chantiers davantage complexes. Par conséquent, nous allons

travailler sur moins d'opérations mais qui seront plus importantes. Je dirais

donc que nous sommes satisfaits, mais vigilants : on ne travaille pas dans une

grande sérénité, car les cycles de croissance sont de plus en plus courts, ce qui

n'est pas bon pour les petites entreprises. Je rappelle d'ailleurs que l'effectif

moyen d'un cabinet de géomètres experts est de 7 salariés. Notre profession se

compose essentiellement de TPE et de professionnels libéraux.
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Nous sommes dans la lignée des bons chiffres de l'immobilier et des chantiers

portés par les collectivités territoriales, un point sur lequel on a d'ailleurs

constaté un phénomène de rattrapage. Cependant, la tendance actuelle

consiste à construire plus de logements sur moins de foncier, ce qui débouche

sur des chantiers davantage complexes. Par conséquent, on va travailler sur

moins d'opérations mais sur de plus grosses opérations. Je dirai donc que nous

sommes satisfaits mais vigilants : on ne travaille pas dans une grande séréni-

té, car les cycles de croissance sont de plus en plus courts, ce qui n'est pas bon

pour les petites entreprises.

Plus largement, comment les technologies numériques ont-elles modifié vos

méthodes de travail ? Quel impact ont-elles eu sur l'emploi ?

R. L. : Nos besoins de recrutements n'ont pas été comblés ces deux dernières

années. Il faut dire que nos postes sont hautement qualifiés, et que l'évolution

technologique impose toujours plus de compétences, notamment par rapport

au BIM. Les salariés "historiques" n'ont pas forcément ce bagage, à l'heure où

pourtant la palette d'applications, comme les attentes de nos clients ont évo-

lué. Néanmoins, le numérique nous permet de mieux intégrer notre métier

dans la filière d'ingénierie, surtout sur le segment de la réhabilitation. Glo-

balement, la maquette numérique nous a procuré un gain de chiffre d'affaires

ainsi qu'un gain de productivité. Les scanners terrestres, par exemple, nous

offrent des nuages de grains exhaustifs, pendant que les drones s'avèrent très

utiles pour cartographier des sites industriels, des carrières ou des zones à ré-

aménager et ce, sans engager la sécurité de nos salariés. De plus, le numérique

implique davantage de discussions en amont avec les autres prestataires d'un

projet. Malgré cela, on travaille encore de manière traditionnelle sur beaucoup

de dossiers.

Face à ces enjeux, quelles sont vos réponses au niveau de la profession ?

R. L. : Nous sommes un grand pourvoyeur de formations sur le BIM, et nous

intégrons les technologies dans nos ateliers de sensibilisation en interne ou

via des partenaires, en travaillant sur les contenus et les retours d'expérience.

L'UNGE est par ailleurs membre d'ADN Construction [Association pour le dé-

veloppement du numérique dans la construction, ndlr], une structure qui re-

groupe l'ensemble des acteurs gravitant autour d'une montée en gamme du

BIM et des technologies numériques. Dans ce cadre, l'UNGE a prévu de s'ap-

puyer sur les travaux d'ADN Construction pour disposer d'encore plus d'outils.

Nous pensons que tous les projets doivent être développés de manière globale

et que les acteurs doivent avoir cette capacité de dialoguer entre eux. C'est

pourquoi nous promouvons l'interdisciplinarité : à ce titre, nous nous sommes

rapprochés de l'Untec [Union nationale des économistes de la construction,

ndlr] et du Cinov [Fédération des syndicats des métiers de la prestation intel-

lectuelle du conseil, de l'ingénierie et du numérique, ndlr] pour développer des

synergies.

Lors d'un déplacement en région dans le cadre du grand débat national, le pré-

sident de la République semble avoir "mal" répondu à une question portant sur

votre profession (*), et vous en avez profité pour l'interpeller. Quel message

voulez-vous faire passer ?

R. L. : Nous l'avons invité à participer à nos Rencontres nationales mais il n'a

2



malheureusement pas pu se libérer... En fait, il y a eu une confusion, d'ailleurs

très commune, entre les métiers de géomètre expert et de géomètre topo-

graphe. Les deux sont des professionnels de la mesure, mais la différence ma-

jeure réside dans le fait que les géomètres experts ont une formation juri-

dique et garantissent une déontologie, car ils participent à la protection de

l'acquéreur foncier. Notre profession bénéficie aussi d'une liberté d'installa-

tion et n'est pas soumise à un numerus clausus. Pour devenir géomètre ex-

pert, il faut avoir fait le bon cursus - trois écoles d'ingénieurs dispensent la

formation - puis exercer pendant deux ans en tant que stagiaire en cabinet.

De plus en plus, notre profession s'ouvre à des cursus universitaires et propose

des mises à jour avec des modules. Mais il semblerait que certains géomètres

topographes aient une dent contre le monopole des géomètres experts et

s'abaissent à faire de la démagogie. De notre côté, nous finissons par avoir une

certaine exaspération à devoir nous justifier et à revenir régulièrement sur ces

sujets.

Il faut dire que nos postes sont hautement qualifiés, et que l'évolution techno-

logique impose toujours plus de compétences, notamment par rapport au BIM.

Les salariés "historiques" n'ont pas forcément ce bagage, à l'heure où pourtant

la palette d'applications comme les attentes de nos clients ont évolué. Néan-

moins, le numérique nous permet de mieux intégrer notre métier dans la fi-

lière d'ingénierie, surtout sur le segment de la réhabilitation. Globalement, la

maquette numérique nous a procuré un gain de chiffre d'affaires ainsi qu'un

gain de productivité.

Justement, à l'heure où beaucoup de professions réglementées, comme la

vôtre, sont remises en question, que répondez-vous ?

R. L. : Il y a effectivement un haro sur les professions réglementées. Mais

pourquoi le métier de géomètre expert est-il une profession réglementée ?

Parce qu'il faut une vraie déontologie, un vrai respect du droit pour protéger

le client. Nous ne sommes absolument pas sur une rente ; plus de la moitié de

notre chiffre d'affaires se fait sur des prestations de libre concurrence. Toutes

les professions réglementées sont en mesure de prouver leur valeur ajoutée.

Il y aurait bien des sujets à traiter ensemble avec les géomètres topographes,

mais ce n'est malheureusement pas possible de travailler avec eux, et nous le

déplorons. Ils pourraient être des acteurs, à nos côtés, mais cette guéguerre

ne fera pas avancer la donne. Ce dont nous avons besoin, c'est d'ingénieurs et

de techniciens bien formés. On doit maintenant passer à d'autres sujets, plus

constructifs, sinon on passera à côté de grands enjeux.

à lire aussi Les géomètres-experts entrent en campagne pour attirer les jeunes

Géomètres-experts et topographes : la guerre est déclarée

(*) Lors d'un échange avec des élus locaux organisé dans le cadre du grand dé-

bat national à Grand-Bourgtheroulde (Eure) le 15 janvier dernier, Emmanuel

Macron a reconnu ne pas être en mesure de répondre à une question posée par

un maire sur la place du géomètre expert dans le bornage d'un lotissement.

Dans le cas présent, il s'est avéré qu'un géomètre topographe a pratiqué illé-

galement la fonction de bornage auprès d'une commune, activité réservée aux

seuls géomètres experts.
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Régis Lambert, de l’Union nationale des géomètres-experts : «Les quotas ne
peuvent être la seule solution»

mercredi 6 novembre 2019 17:15

883 mots - 4 min

: CNEWS

Le gouvernement a annoncé vouloir instaurer prochainement des quotas

d’immigration professionnelle, afin de pallier au manque de main

d’œuvre dans certains métiers. Régis Lambert, président de l’Union na-

tionale des géomètres-experts, dont le secteur est considéré comme «en

tension», explique la portée et les conséquences attendues de cette me-

sure.

L e métier de géomètre est l’un des premiers sur la liste des emplois «en ten-

sion», où la main d’œuvre manque. Comment est-ce que cela se matérialise

concrètement ?

Nous avons 2.000 postes à pourvoir dans la profession de géomètre, sur en-

viron 12.000 salariés. En faisant le ratio, le manque est assez flagrant. Nous

n’en sommes pas encore au point d’avoir des chantiers bloqués, mais pour

l’éviter, des collaborateurs doivent faire des heures supplémentaires semaines

après semaines. On essaie de se débrouiller en cherchant dans d’autres viviers

les techniciens dont on a besoin, comme des filières d’architectes, de bureaux

d’études, qu’on va ensuite former en interne.

regis_lambert_president_de_lunge_5dc2db8642f46.jpg

[Regis Lambert, président de l'UNGE/ @UNGE]

Pourquoi est-ce aussi difficile de recruter ?

Il y a deux raisons principales. Nos métiers ont énormément changé ces der-

nières années, avec l’apparition des nouvelles technologies. Le profil des can-

didats que l’on recherche est différent donc de ce qu’il pouvait être il y a dix

ou quinze ans. La filière de formation n’a pas forcément suivi et la profession

n’est pas encore perçue comme nécessitant un niveau technologique aussi im-

portant. On reçoit parfois des candidats qui ne répondent pas du tout à ce que

l’on recherche. L’autre aspect est plus global et est partagé avec d’autres mé-

tiers techniques : il y a une désaffection pour ce genre de métiers. Les jeunes

se sont orientés vers d’autres secteurs. Il y a des écoles d’ingénieurs et des uni-

versités techniques qui n’arrivent pas à remplir leurs classes. Il faut profiter de

cette mise en lumière sur nos difficultés à recruter pour dire aux jeunes et aux

parents qu’il n’y a, chez nous, aucun problème d’embauche à la sortie. Ils sont

sûrs de trouver du travail.

Il faut rendre les formations plus lisibles

Le besoin de travailleurs étrangers est donc une nécessité ?

En aucun cas cela peut être la seule solution, ni la principale. La ministre du

Travail (Murielle Pénicaud) a été très claire à ce sujet, il s’agit de court terme,
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c’est ponctuel, pour répondre à un besoin qui est criant. La vraie bonne so-

lution, qui sera pérenne, c’est de rendre plus attractifs ces métiers, d’autant

qu’il n’y existe pas de chômage. Mais il faut aussi rendre les filières de forma-

tion plus lisibles, permettre les réorientations professionnelles vers nos mé-

tiers, et s’assurer que les demandeurs d’emploi puissent y avoir accès. Ce sont

des choses qui sont en cours, mais cela va prendre de nombreuses années pour

porter ses fruit.

La raréfaction des profils fait que l’on accueille favorablement la proposition

du gouvernement, surtout si les démarches sont simplifiées pour les entre-

preneurs qui voudraient embaucher des étrangers. On reçoit déjà des candi-

datures de ce type qui pourraient nous intéresser, mais les dirigeants de TPE

doivent alors faire de l’administratif en parallèle. C’est plus compliqué de faire

venir quelqu’un de plusieurs milliers de kilomètres, sans savoir s’il va vous

convenir et passer la période d’essai, que s’il s’agissait d’une personne de votre

secteur géographique. L’ouverture des quotas ne va surement pas créer un ap-

pel d’air, mais cela peut résoudre certaines situations compliquées. Et vu l’ur-

gence, il ne faut négliger aucune piste

La majorité de l'immigration viendra du Maghreb

Comment être sûr que des travailleurs immigrés seront suffisamment qualifiés

?

Clairement, la langue sera un élément déterminant pour l’embauche d’étran-

gers. Même si on ne partage pas la même culture, si on parle le même langage

c’est déjà plus simple. Tout le monde ne maîtrise pas l’anglais parmi les di-

rigeants de nos entreprises et s’il faut échanger comme cela avec son salarié,

ça risque d’être compliqué. La vraie difficulté sera aussi d’être capable d’éva-

luer le niveau des diplômes. Quand vous embauchez quelqu’un en France, vous

voyez sur son CV quelle école il a fait et vous savez ce qu’elle vaut. Mais, par

exemple, si vous voyez un diplôme de géomètre de l’université de Tunis, vous

ne savez pas si c’est plutôt un bon niveau, et quelle est son équivalence. Cela

peut en revanche devenir intéressant si on accueille plusieurs profils, qui nous

permettront de comparer la valeur des différents diplômes et de voir quels tra-

vailleurs sont vraiment opérationnels.

Existe-t-il déjà des pays où les candidats aux métiers de géomètres se mani-

festent ?

On reçoit régulièrement des CV de pays étrangers francophones, comme ceux

du Maghreb par exemple. Il y a une proximité avec cette région, d’une part

par la langue, mais aussi par certains cursus d’études. Le niveau de leurs ingé-

nieurs est plutôt bon. En Europe de l’est, je ne sais pas s’ils sont beaucoup à

vouloir encore venir travailler en France. Concernant l’Asie, il y a des collabo-

rations qui existent avec de succursales, notamment en Inde, mais le problème

de la langue est clairement un frein. Je ne sais pas comment les annonces

(de quotas d’immigration professionnelle) se traduiront en chiffres, mais vous

verrez que la majorité de l’immigration viendra du Maghreb, car ce sont des

gens qui seront opérationnels le plus vite.
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Immigration professionnelle : « Une solution temporaire avant des réponses
formation pérennes » (UNGE)

mercredi 6 novembre 2019 19:00

420 mots - 2 min

: DÉCOUVRIR NEWS TANK RH

Début Version imprimable Envoyer à un ami Contacter la rédaction Sto-

cker dans vos classeurs Régis Lambert, président de l'UNGE - © D.R.

« Choisir l’immigration professionnelle pour répondre à des besoins urgents

de recrutements c’est une bonne chose, mais cela ne peut être qu’une solution

transitoire. Il nous faut des solutions plus pérennes en termes de formations.

Nous allons nous y atteler au sein de notre

Opco

Opco Opérateur de compétences

Atlas », déclare Régis Lambert, président de l’Union nationale des géomètres

experts (UNGE) à News Tank, le 06/11/2019.

La profession de géomètre-expert est retenue par la ministre du Travail dans

la liste de professions ouvertes à l’immigration professionnelle afin de palier

les problèmes de recrutements et de compétences. « Nous dénombrons plus de

2.000 postes à pourvoir alors que notre branche ne compte que 12.000 salariés.

Nous recevons déjà beaucoup de CV de l'étranger, en particulier du Tunisie,

du Maroc et de pays africains francophones. Ce sont ces profils qui nous in-

téressent car ils parlent notre langue et sont très bien formés dans notre pro-

fession. Certains cabinets de géomètres ont déjà des filiales dans ces pays »,

ajoute Régis Lambert.

L’immigration économique est « une bonne solution pour des métiers en ten-

sion comme le nôtre, à condition que la procédure soit simple pour les entre-

prises, en particulier les petites qui n’ont pas de service RH

RH Ressources Humaines

. Une simple déclaration à faire serait l’idéal. Actuellement, nous perdons un

temps infini à recruter des candidats qui ne correspondent pas tout à fait au

poste proposé, que nous devons former et qui parfois sont débauchés par la

concurrence ou des branches voisines. Le géomètre est un peu le “couteau

suisse” du secteur de la construction qui peut être un bon chef de chantier ou

conducteur de travaux… »

« Parmi les réfugiés qui sont sur notre territoire, il y a aussi sûrement des

compétences sur lesquelles on peut compter. Sur ce point, l’Allemagne a de

l’avance sur la France. »

Régis Lambert, président de l'UNGE - © D.R.

La formation, une solution « pérenne » Opco Opérateur de compétences
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A l'étude : la re-création d'une contribution conventionnelle

CCN Convention collective nationale CPPNI Commission paritaire perma-

nente de négociation et d'interprétation CPNEFP Commission paritaire natio-

nale de l'emploi et de la formation professionnelle SPP Sections paritaires pro-

fessionnelles (créées au sein d'un Opca/Opco) Fin © D.R.
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Formation et recrutement au menu des géomètres experts dans le cadre du
Grand Paris

N° 2657
vendredi 4 au jeudi 10 octobre 2019

Page 4
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PARIS / ILE DE FRANCE

V endredi 11 octobre, l'Union

Nationale des Géomètres-Ex-

perts de l'Ile-de-France réunira au

Pavillon de l'Arsenal plus d'une tren-

taine de géomètres-experts. A l'occa-

sion de cette Rencontre, l'UNGE Ile-

de-France procédera à l'élection de

son nouveau Bureau. Cet événement

permet aux géomètres-experts de se

rencontrer pour débattre des sujets

qui préoccupent la profession comme

le recrutement, la réforme de la for-

mation professionnelle, l'évolution

des professions réglementées, mais

aussi de perfectionner leur formation

sur des sujets sensibles. Cette année,

un porte-parole de l'assureur Vers-

pieren sera présent pour exprimer les

risques liés aux cyberattaques. Un su-

jet crucial pour l'avenir des TPE/PME.

Par ailleurs, l'actualité du Grand Pa-

ris sera aussi au cœur des débats,

avec notamment le sujet concernant

l'obligation pour les groupements

d'entreprises répondant à des appels

d'offres de confier au moins 20% de

leurs travaux à des PME locales, en

cotraitance ou en sous-traitance. Ce

moment sera aussi l'occasion d'évo-

quer le caractère interdisciplinaire du

métier de Géomètre-Expert dans le

cadre du Grand Paris ?». L'Union Na-

tionale des Géomètres Experts est

l'organisation professionnelle repré-

sentative de la profession. Après

«UNGE 2020» fondé sur le renforce-

ment et le développement de son or-

ganisation, elle prépare actuellement

son nouveau projet stratégique, qui

sera lancé lors des Rencontres Natio-

nales des 12 et 13 mars 2020 à Ar-

cachon. Le recrutement sera au cœur

de ce nouveau projet. Sur le plan des

affaires sociales et de la formation,

l'UNGE accompagne ses adhérents

dans la réforme de la formation de

ses salariés et travaille à l'avènement

de Filière Ingénierie de l'Immobilier,

de l'Aménagement et de la Construc-

tion, en lien avec les Economistes de

la Construction. www.unge.net■

Tous droits réservés 2019 Première Heure

1c56e92f5d9aff07b0a617f7810ba17294c3fc44e5fe2b8c443178e

Parution : Hebdomadaire

1

https://nouveau.pressedd.fr/article/downloadpublisherpdf/from/VEILLES/account/?data=eyJjbGlyZWYiOiI1OTVhMDAxNyIsInBhdGgiOiJQXC9QUkhFXC8yMDE5XC8xMDA0XC9NQUlOXC9hcnRpY2xlc1wvYXJ0aWNsZV8wMDA0XzAwMTIueG1sIiwidHlwZSI6InRvcCIsIl9fa2V5IjoiODQ5M2U5MzQxNWYxYWU1ZDcwNmY0OTJjNzUxN2ZhZGMifQ
https://nouveau.pressedd.fr/article/downloadpublisherpdf/from/VEILLES/account/?data=eyJjbGlyZWYiOiI1OTVhMDAxNyIsInBhdGgiOiJQXC9QUkhFXC8yMDE5XC8xMDA0XC9NQUlOXC9hcnRpY2xlc1wvYXJ0aWNsZV8wMDA0XzAwMTIueG1sIiwidHlwZSI6InRvcCIsIl9fa2V5IjoiODQ5M2U5MzQxNWYxYWU1ZDcwNmY0OTJjNzUxN2ZhZGMifQ
https://nouveau.pressedd.fr/article/downloadpublisherpdf/from/VEILLES/account/?data=eyJjbGlyZWYiOiI1OTVhMDAxNyIsInBhdGgiOiJQXC9QUkhFXC8yMDE5XC8xMDA0XC9NQUlOXC9hcnRpY2xlc1wvYXJ0aWNsZV8wMDA0XzAwMTIueG1sIiwidHlwZSI6ImFydGljbGUiLCJfX2tleSI6IjQ4MTU1NjNhNGM2MmE3NjgzODU1OGJmYmI4NjVhNWUwIn0
https://nouveau.pressedd.fr/article/downloadpublisherpdf/from/VEILLES/account/?data=eyJjbGlyZWYiOiI1OTVhMDAxNyIsInBhdGgiOiJQXC9QUkhFXC8yMDE5XC8xMDA0XC9NQUlOXC9hcnRpY2xlc1wvYXJ0aWNsZV8wMDA0XzAwMTIueG1sIiwidHlwZSI6ImFydGljbGUiLCJfX2tleSI6IjQ4MTU1NjNhNGM2MmE3NjgzODU1OGJmYmI4NjVhNWUwIn0


N° 20191024
2019

Édition(s) : Alsace Lorraine
Page 6

89 mots - < 1 min

GRAND EST—NOMINATION

Nathalie Delaloi est la nouvelle présidente de l'UNGE Grand Est

C ogérante du cabinet Delaloi

Géomètres-Experts Associés, dans

les Ardennes, Nathalie Delaloi vient d'être

nommée à la tête de la chambre régionale

UNGE Grand Est. Elle remplace François

Didier et sera assistée de Laurence Prevot-

Haberer à Mulhouse et François Didier à

Nancy. L'UNGE, pour Union nationale des

géomètres experts, qui est l'organisation

professionnelle représentative de la pro-

fession, prépare actuellement un nouveau

projet stratégique, qui sera lancé en mars

2020, avec pour sujet principal la question

du recrutement. ■
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LA FEMME DU JOUR

L'œil de l'expert

N athalie Delaloi, cogérante du cabinet

Delaloi géomètres-experts associés à

Charleville-Mézières, a été nommée prési-

dente régionale de l'Union nationale des

géomètres-experts. Nathalie Delaloi rem-

place François Didier, au poste de prési-

dente régionale de l'UNGE Grand-Est. Elle

a été nommée pour deux ans. Elle sera as-

sistée de Laurence Prevot-Haberer à Mul-

house et de François Didier à Nancy, en re-

lais dans les territoires. Son cabinet re-

groupe les archives foncières de nombreux

géomètres-experts dans tout le départe-

ment des Ardennes depuis un siècle. ■
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LA FEMME DU JOUR

L'œil de l'expert

N athalie Delaloi, cogérante du cabinet

Delaloi géomètres-experts associés à

Charleville-Mézières, a été nommée prési-

dente régionale de l'Union nationale des

géomètres-experts. Nathalie Delaloi rem-

place François Didier, au poste de prési-

dente régionale de l'UNGE Grand-Est. Elle

a été nommée pour deux ans. Elle sera as-

sistée de Laurence Prevot-Haberer à Mul-

house et de François Didier à Nancy, en re-

lais dans les territoires. Son cabinet re-

groupe les archives foncières de nombreux

géomètres-experts dans tout le départe-

ment des Ardennes depuis un siècle. ■
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Nathalie Delaloi est la nouvelle présidente de l'UNGE Grand Est

N° 388
décembre 2019

Page 22

92 mots - < 1 min

C ogérante du cabinet Delaloi

Géomètres-Experts Associés,

dans les Ardennes, Nathalie Delaloi

prend la tête de la chambre régionale

UNGE (Union nationale des géo-

mètres experts) Grand Est. Elle rem-

place François Didier et sera assistée

de Laurence Prevot-Haberer à Mul-

house et François Didier à Nancy.

L'UNGE, organisa tion profession-

nelle représentative de la profession,

prépare actuellement un nouveau

projet stratégique, qui sera lancé en

mars 2020, avec pour sujet principal

la question du recrutement. ■

Tous droits réservés 2019 Journal des Entreprises Bas-Rhin
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La rencontre régionale des géomètres-expertsLa rencontre régionale des
géomètres-experts

mardi 29 octobre 2019
Édition(s) : Béziers
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V endredi dernier, au centre

Ulysse, l’Union nationale des

géomètres-experts d’Occitanie a

réuni une cinquantaine de membres

issus de la région, des élus locaux,

des représentants d’administrations

et des professions voisines, pour dé-

battre autour d’une question cen-

trale: comment valoriser le conseil

aux collectivités? Accueillis par

Guillaume Dalery, maire de Lamalou-

les-Bains, et Philippe Huppé, député

de la circonscription, les profession-

nels n’ont pas tardé à entrer dans le

vif du sujet en exposant des problé-

matiques rencontrées par leurs inter-

locuteurs avec des études de cas

concrets. En Occitanie, où le déve-

loppement territorial joue un rôle

particulièrement important dans le

contexte de mise en place de la nou-

velle grande région, la profession de

géomètre-expert est particulière-

ment consciente des enjeux environ-

nementaux et économiques liés à

l’aménagement des territoires. Si

Toulouse et Montpellier, ainsi que les

villes du littoral, profitent d’un fort

rayonnement économique et démo-

graphique, d’autres zones très ru-

rales peinent à se développer. Ces

rencontres régionales incarnent, par

ailleurs, l’engagement des géo-

mètres-experts en faveur de l’équi-

libre des territoires. Un focus plus

particulier a été réalisé sur l’urba-

nisme, la rédaction d’actes adminis-

tratifs, ou encore la gestion du patri-

moine des collectivités. L’offre Pre-

sage (prestation d’étude préliminaire

en aménagement), créée par l’Unge,

a également été mise en avant. Elle

permet à une collectivité locale de

trouver à proximité un professionnel

à même de conjuguer différentes ap-

proches: techniques, juridiques, ur-

banistiques, environnementales et

financières. Jeudi 31octobre, les bé-

névoles de l’Association des parents

d’élèves de l’école proposent de fêter

Halloween en leur compagnie. Le

rendez-vous est fixé à 17h devant le

théâtre. Fantômes, sorcières et

autres petits monstres sont les bien-

venus. Au programme, défilé dans les

rues pour récolter des friandises,

concours de déguisements et de ci-

trouille, musique et buvette à la salle

des fêtes. Un débat mené avec les

élus.
■
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Simon Balzagette, président du syndicat des géomètres-experts UNGE Occitanie
Il préside le syndicat Union nationale des géomètres-experts Occitanie depuis quatre ans.
L'UNGE vient d'organiser sa rencontre régionale annuelle à Lamalou-les-Bains*. Réélu pour deux
ans (ce sera son dernier mandat), Simon Balzagette évoque les évolutions qui impactent sa pro-
fession.
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HÉRAULT JURIDIQUE—PROFESSION—RENCONTRE AVEC…

HJE : La législation est en

évolution constante. Elle a des im-

pacts pour de nombreux secteurs

d'activité et professions. Qu'en

est-il pour les géomètres-experts ?

Simon Balzagette : « Au niveau de

la politique générale du gouverne-

ment, nous voyons une volonté très

forte, liée au contexte écologique et

à la pression sociale, de limiter l'ur-

banisation et de préserver les espaces

naturels et les espaces agricoles. Une

circulaire a été adressée en juillet

dernier aux préfets pour que ceux-

ci relaient cette volonté auprès des

collectivités et fassent appliquer les

lois dans ce sens : loi SRU, loi Elan,

loi Alur… L'objectif étant qu'en 2050,

il n'y ait plus aucune artificialisation

des sols, et dès maintenant une ré-

duction de l'artificialisation. En tant

que géomètres et aménageurs, cela

nous impacte directement. Cela veut

notamment dire que le nombre des

projets de lotissements va se réduire.

Demain, nous aurons à intervenir sur

le bâti et le renouvellement urbain.

Autre sujet, la formation, qui a été

réformée en profondeur cette année.

Les entreprises auront moins de fi-

nancements, puisqu'une partie des

fonds va être fléchée vers Pôle Em-

ploi à destination de la formation des

chômeurs. C'est un sujet important

pour notre profession. Autre actua-

lité, les branches professionnelles se

regroupent. Le rapprochement de

notre profession avec l'Untec – les

économistes de la construction – est

en cours. A priori, on pourrait penser

que l'on n'a pas trop de liens avec

eux, mais ils disposent d'une orga-

nisation assez similaire à la nôtre et

interviennent sur le bâtiment. Dans

la perspective d'une mutation dans

l'aménagement des sols et du bâti,

nous avons tout intérêt à nous rap-

procher de ces experts. »

Quel a été le thème de vos ren-

contres de Lamalou ?

« La thématique de nos rencontres

professionnelles était très claire :

l'ensemble des prestations et des

compétences que nous pouvons

mettre au service des collectivités ru-

rales et semi-rurales. Ceci pour les

aider dans leur gestion communale

et la valorisation de leur patrimoine,

notamment en appui technique sur

le terrain. De par nos compétences

transversales et notre couverture ter-

ritoriale, nous sommes proches des

maires, des collectivités et des inter-

communalités. Nous avons une com-

pétence juridique et technique en

droit civil, en droit administratif, en

droit de l'urbanisme, qui nous permet

d'être un soutien et une aide à la dé-

cision pour les maires. »

Que représente le secteur public

dans votre activité ?

« L'activité auprès des collectivités

diminue parce qu'elles ont tout sim-

plement moins d'argent et réalisent

donc moins d'investissements. Il y a

trente ans, nous réalisions de 30 à 40

% de notre chiffre d'affaires avec le

secteur public. Aujourd'hui, c'est 15

%, commandes de l'Etat comprises.

Et je pense que cela va continuer à di-

minuer. Du coup, les communes ont

besoin de financements et c'est là où

nous pouvons intervenir, dans cer-

tains cas, pour valider les hypothèses

foncières ou dans l'utilisation du bâti

vacant, qui peut trouver une autre

destination. Nous aidons également

à la hiérarchisation des opérations.

Dans ce domaine, on sent bien que

les élus ont vraiment besoin d'appuis

techniques et juridiques. L'activité

auprès des particuliers représente

désormais près de 35 % de notre

chiffre d'affaires. Le pôle aména-

geurs, promoteurs, professionnels de

l'immobilier représente 30 % de

notre activité.

Le solde provient de diverses sources

: expertise judiciaire, gestion immo-

bilière… »

Pour les collectivités, vous mettez

en avant votre offre Présage…

« L'offre Présage est au départ une
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formation délivrée au géomètre-ex-

pert et dont le contenu consiste à ap-

prendre à conseiller le maire et à le

suivre tout au long d'un projet d'amé-

nagement. Elle concerne uniquement

des projets d'aménagement et les

créations de chantiers tels que les gi-

ratoires, les lotissements, etc. Le

principe fondamental veut que, quel

que soit le projet, on fasse une étude

de faisabilité afin de valider si juri-

diquement, techniquement et finan-

cièrement, cet aménagement est fai-

sable. Soit par des financements, soit

par des ventes foncières réalisées par

la collectivité pour dégager les finan-

cements nécessaires. À partir de là,

le maire décide de lancer le projet ou

pas. C'est une démarche très intéres-

sante pour chacune des parties pre-

nantes. Elle sécurise le maître d'ou-

vrage et le maire qui, avant de lancer

une opération, ont besoin de savoir

où ils vont. »

Quels sont les effets de la transi-

tion numérique sur votre profes-

sion ?

« Nous connaissons une modernisa-

tion très importante de notre profes-

sion. Il y a trente-cinq ans, il n'y avait

pratiquement pas d'ordinateurs dans

nos cabinets. Depuis les années 1990,

le numérique s'est infiltré partout.

Nos outils ont connu une mutation

informatique irréversible, tant au bu-

reau que sur le terrain, où notam-

ment les appareils topographiques

ont énormément évolué. Tout en

maintenant le nombre de salariés, et

c'est à souligner.

Ce qui veut dire que notre activité

s'est diversifiée. Les nouvelles tech-

nologies de relevés – le scanner pour

ne pas le nommer – apportent une

facilité d'usage sur le terrain. Mais

derrière, au bureau, le traitement des

données est beaucoup plus lourd. Ce-

la nécessite des logiciels performants

et des compétences plus élevées. Je

fais une distinction entre ces appa-

reils de haute technologie, qui ne ré-

volutionnent pas en soi le métier de

géomètre-expert, et la transforma-

tion numérique, qui va révolutionner

le métier. Parce que, comme dans

tous les secteurs d'activité, le client

évolue dans sa demande, ses besoins

et ses exigences. La rapidité de l'in-

formation, la mobilité… sont déjà au

cœur de nos métiers. Pour les années

à venir, des pistes de réflexion sont

en cours au sein du syndicat pour dé-

terminer exactement les attentes des

clients et créer les outils en consé-

quence ; des outils évidemment nu-

mériques qui servent l'inter-profes-

sionnalité. Avec l'arrivée de ses nou-

velles technologies, nous nous ren-

dons compte que c'est la manière de

travailler qui évolue. Le BIM et ses

process permettent de travailler en-

semble et non plus de façon cloison-

née. Nous œuvrons davantage en

concertation avec les autres profes-

sions. Et nous nous apercevons de la

transversalité de notre activité qui,

par nos compétences techniques et

juridiques reconnues, fait à la fois de

cette profession un métier de terrain

et de bureau. Notre force est là au-

jourd'hui. Il faut qu'on la déve-

loppe. »■

Propos recueillis par Daniel CROCI

* Une quarantaine de géo-

mètres-experts étaient présents

le 25 octobre à Lamalou-les-

Bains. Le syndicat UNGE re-

groupe plus de 50 % des cabinets

de géomètres sur le plan natio-

nal ; l'Occitanie se situe dans

cette moyenne. On dénombre

environ 200 géomètres-experts

en région.
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ENCADRÉS DE L'ARTICLE

Composition du nouveau bureau régional de l'UNGE Occitanie

A la suite de l'AG du 25 octobre dernier à Lamalou-les-Bains, les géomètres-experts de l'UNGE Occitanie

ont reconduit la quasi-totalité du bureau dans ses fonctions : -président : Simon BAZALGETTE, - vice-pré-

sident : Olivier ROQUE, - vice-président : Franck GILG, - trésorier : Thomas DUVERSIN.

Un nouvel Elan pour la filière La loi portant sur l'évolution du logement, de l'aménagement et du numé-

rique (Elan), promulguée en fin d'année dernière, constitue un premier pas vers un retour à la l'interprofes-

sionnalité au cœur du permis d'aménager les lotissements, avec l'association des paysagistes-concepteurs

au projet Architectural, Paysager et Environnemental. Un premier pas auquel l'UNGE compte bien en ajou-

ter d'autres.« Notre ambition est de revenir à l'esprit originel de la loi CAP, qui promouvait une réelle liber-

té de choix pour le porteur du projet, tout en portant une exigence de qualité et de beauté fondamentale

pour les territoires », a récemment précisé Régis Lambert, président de l'UNGE.

Des professions qui se rapprochent L'UNGE souhaite devenir un moteur de l'interprofessionnalité, explique

Régis Lambert, son président national. Cette volonté se concrétise d'ores et déjà par des synergies.

L'UNGE travaille par exemple à l'élaboration d'un diagnostic technique global pour les copropriétés avec

l'Union nationale des Économistes de la construction (Untec) et sur des projets concrets avec Cinov, la fé-

dération des syndicats des métiers de la prestation intellectuelle du conseil, de l'ingénierie et du numé-

rique. « Nous souhaitons aussi retisser du lien avec les architectes, et des projets communs existent déjà en

local », a indiqué Régis Lambert.
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38 géomètres-expertsen conclave à l’Abbaye

vendredi 8 novembre 2019 15:38

132 mots - 1 min

RÉGIONS/PAYS DE LA LOIRE/MAINE-ET-LOIRE/SAUMUR

: HTTP://WWW.OUEST-FRANCE.FR

Les géomètres des Pays de la Loire ont tenu leur assemblée générale ce vendredi 8
octobre à l’abbaye de Fontevraud.

38 géomètres-expertsen conclave à l’Abbaye

L’Union nationale des géomètres-experts (Unge) Pays de la Loire a tenu son

assemblée générale ce vendredi 8 novembre à l’Abbaye de Fontevraud. Entre

vote des statuts et approbation du budget, ils ont découvert des appareillages

dernier cri.

38 géomètres-experts du Grand Ouest se sont réunis ce vendredi 8 novembre

à l’Abbaye de Fontevraud pour l’assemblée générale de l’Union nationale des

géomètres-experts (Unge) Pays de la Loire. En plus des votes des statuts et la

présentation des budgets, l’accent a été mis sur la digitalisation du métier. De

nouveaux outils de mesure laser ou encore des moyens de sécurisation des

données et échanges numériques ont été présentés.

Les géomètres des Pays de la Loire ont tenu leur assemblée générale ce ven-

dredi 8 octobre à l’abbaye de Fontevraud.

Archives CO
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SAUMUR—SAUMU

38 géomètres-expertsen conclave à l’Abbaye

L es professionnels du Grand Ouest de

l’Union nationale des géomètres-ex-

perts (Unge) Pays de la Loire tenaient leur

assemblée général hier à l’Abbaye de Fon-

tevraud. En plus des votes des statuts et la

présentation des budgets, l’accent a été

mis sur la digitalisation du métier. De nou-

veaux outils de mesure laser ou encore des

moyens de sécurisation des données et

échanges numériques ont été présentés. ■

Les géomètres des Pays de la Loire ont tenu
leur assemblée générale ce vendredi 8 oc-
tobre à l’abbaye de Fontevraud. Photo : Ar-

chives CO
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Géomètres cherchent recrues

Alors que 2 000 collaborateurs sont à recruter, des outils dernier cri ont été

présentés vendredi 8 novembre aux membres de l’Union nationale des géo-

mètres-experts (Unge) Pays de la Loire présents l’Abbaye de Fontevraud.

dépoussiérer l’image du géomètre-expert. Les gens pensent encore que nous

plantons des piquets sur la route pour prendre des mesures, sourit Nicolas

Dechenaux, président de l’Union nationale des géomètres-experts (Unge)

Pays de la Loire. L’assemblée générale de la branche régionale du principal

syndicat patronal du métier s’est tenue ce vendredi 8 novembre à l’Abbaye

royale de Fontevraud. 38 géomètres ont assisté aux traditionnels votes de sta-

tut et présentation de budget. La curiosité est venue de la présentation d’ou-

tils dernier cri par le distributeur Géomesure. Plusieurs innovations attirent

l’œil. Grâce à 16 positions prises en 20 minutes avec le scanner statique à nu-

mérisation laser Trimble X7, la cour de l’Abbaye est modélisée en 3D sur une

tablette, pointe Gildas de Kervenoael, chargé de développement solutions 3D

chez Géomesure. On obtient une qualité et une quantité de données excep-

tionnelles avec la technologie du laser. On peut voir le nombre de prises et

d’ampoules dans un lieu. C’est une manière de mieux gérer les coûts et les

corps de métiers si l’on veut faire des travaux par exemple, vante-t-il. Rachel

Heck, ingénieure commerciale chez Géomesure, déambule, elle, avec le scan-

ner mobile GeoSLAM en bandoulière, estimé entre 50 000 et 60 000 € ». Les

innovations et technologies à plusieurs dizaines de milliers d’euros modifient

les pratiques chez les géomètres-experts. Le premier changement important a

été l’informatisation dans les années 90, analyse Nicolas Dechenaux. Depuis

dix ans, c’est au tour de la numérisation. Si tous les cabinets ne peuvent pas

encore s’offrir ces outils numériques, une généralisation est à prévoir. Ma-

quettes numériques, modélisation 3D et drones pour les ouvrages difficiles

d’accès, le virage 2.0 pourrait, espèrent les acteurs, attirer davantage de can-

didats au métier. On cherche près de 2 000 collaborateurs à recruter en France

, détaille Hervé Gastaud, directeur général France de l’Unge. Notre métier est

méconnu et le parcours scolaire manque de mises à niveau, regrette Nicolas

Dechenaux. Sans parler des nouvelles compétences à acquérir. En plus de la

délimitation de la propriété ou de la copropriété, la profession s’étend désor-

mais au domaine de l’aménagement du territoire et de l’urbanisme, annonce

le syndicat. Ce n’est pas simple d’attirer, le métier se spécialise énormément,

remarque Franck Bourgoin, à la tête du cabinet SCP Franck Bourgoin à Luçon

(Vendée). Pour preuve, l’Ordre des géomètres impose désormais huit jours de

formation par an, contre cinq récemment. Son cabinet de six salariés de taille

moyenne en milieu rural est équipé d’un scanner 3D et d’une station roboti-

sée. On ne peut pas rester à la traîne mais on est loin d’avoir rentabilisé ces

achats. Charge donc à lui, et à toute la profession, de s’adapter à ces techno-

logies et de former les futurs géomètres-experts afin de réussir cette muta-

tion.

par Fabien Burgaud
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Géomètres cherchent recrues

Entrée dans l’ère numérique, la profession, réunie à Fontevraud, recherche 2 000 collaborateurs.

mardi 12 novembre 2019
Édition(s) : Saumur
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SAUMUR—SAUMU

Ils veulent dépoussiérer l’image du

géomètre-expert. Les gens pensent

encore que nous plantons des piquets

sur la route pour prendre des me-

sures , sourit Nicolas Dechenaux,

président de l’Union nationale des

géomètres-experts (Unge) Pays-de-

la-Loire.

L’assemblée générale de la branche

régionale du principal syndicat pa-

tronal du métier s’est tenue ce ven-

dredi 8 novembre à l’Abbaye royale

de Fontevraud. 38 géomètres ont as-

sisté aux traditionnels votes de statut

et présentation de budget. La curiosi-

té est venue de la présentation d’ou-

tils dernier cri par le distributeur

Geomesure.

Le métier se spécialise énormément »

Franck Bourgoin

Dirigeant d’un cabinet à Luçon.

Plusieurs innovations attirent l’œil.

Grâce à 16 positions prises en 20 mi-

nutes avec le scanner statique à nu-

mérisation laser Trimble X7 , la cour

de l’Abbaye est modélisée en 3D sur

une tablette, pointe Gildas de Kerve-

noael, chargé de développement so-

lutions 3D chez Geomesure.

On obtient une qualité et une quan-

tité de données exceptionnelles avec

la technologie du laser. On peut voir

le nombre de prises et d’ampoules

dans un lieu. C’est une manière de

mieux gérer les coûts et les corps de

métiers si l’on veut faire des travaux

par exemple , vante-t-il. Rachel

Heck, ingénieure commerciale chez

Geomesure, déambule, elle, avec le

scanner mobile GeoSLAM en ban-

doulière, estimé entre 50 000 et

60 000 € ».

Les innovations et technologies à

plusieurs dizaines de milliers d’euros

modifient les pratiques chez les géo-

mètres-experts. Le premier change-

ment important a été l’informatisa-

tion dans les années 1990 , analyse

Nicolas Dechenaux. Depuis dix ans,

c’est au tour de la numérisation . Si

tous les cabinets ne peuvent pas en-

core s’offrir ces outils numériques,

une généralisation est à prévoir.

Maquettes numériques, modélisation

3D et drones pour les ouvrages dif-

ficiles d’accès, le virage 2.0 pourrait,

espèrent les acteurs, attirer davan-

tage de candidats au métier. On

cherche près de 2 000 collaborateurs

à recruter en France , détaille Hervé

Gastaud, directeur général France de

l’Unge.

Notre métier est méconnu et le par-

cours scolaire manque de mises à ni-

veau , regrette Nicolas Dechenaux.

Sans parler des nouvelles compé-

tences à acquérir. En plus de la déli-

mitation de la propriété ou de la co-

propriété , la profession s’étend dé-

sormais au domaine de l’aménage-

ment du territoire et de l’urbanisme ,

annonce le syndicat.

Ce n’est pas simple d’attirer, le mé-

tier se spécialise énormément , re-

marque Franck Bourgoin, à la tête du

cabinet SCP Franck Bourgoin à Luçon

(Vendée). Pour preuve, l’Ordre des

géomètres impose désormais huit

jours de formation par an, contre

cinq récemment.

Son cabinet de six salariés de taille

moyenne en milieu rural est équipé

d’un scanner 3D et d’une station ro-

botisée. On ne peut pas rester à la

traîne mais on est loin d’avoir renta-

bilisé ces achats .

Charge donc à lui, et à toute la pro-

fession, de s’adapter à ces technolo-

gies et de former les futurs géo-

mètres-experts afin de réussir cette

mutation. ■

Franck Bourgoin est à la tête du cabi-
net de géomètre-expert SCP Franck

Bourgoin à Luçon (Vendée). Pour suivre
les évolutions du métier, huit jours de

formation par an sont imposés par
l’Ordre des géomètres. Photo : CO –

Fabien BURGAUD

par Fabien Burgaud
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Fontevraud accueille les géomètres du Grand Ouest
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MAINE-ET-LOIRE

L ’Union nationale des géomètres-

experts (Unge) Pays de la Loire

tenait son assemblée générale an-

nuelle vendredi à l’Abbaye royale de

Fontevraud. Les 38 géomètres-ex-

perts du Grand Ouest à avoir fait le

déplacement ont découvert de nou-

veaux outils de précision, à l’image

du scanner laser GeoSLAM Horizon,

coûtant entre 50 000 et 60 000 eu-

ros . S’ils font gagner du temps pour

prendre les mesures sur le terrain,

ces objets participent à une mutation

plus profonde d’un métier à la re-

cherche de 2 000 collaborateurs en

France selon l’Unge.■

Rachel Heck, ingénieure commerciale
Nord-Ouest chez Géomesure, déambule
avec le GéoSLAM Horizon. Photo : CO –

Fabien BURGAUD
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« Les géomètres-experts sont tout à fait capables de faire de la maîtrise d'œuvre
de voiries et de réseaux »

N° 1897
vendredi 8 au jeudi 14 novembre 2019

Page 20

506 mots - 2 min

TERRITOIRES—LA PAROLE À

L es missions. « Les géomètres-

experts sont investis d'une mis-

sion de service public et font partie

des professions réglementées. Ils in-

terviennent notamment dans le bor-

nage contradictoire amiable, qui per-

met de fixer la limite entre deux ter-

rains contigus, mais aussi dans

d'autres domaines techniques et juri-

diques… Par exemple, tout ce qui a

trait aux permis d'aménagement et

certificats d'urbanisme, mais aussi à

la maîtrise d'œuvre des voiries et ré-

seaux. C'est vrai que c'est une activi-

té méconnue du grand public, mais

nous sommes tout à fait capables de

dessiner et mesurer des voiries, tout

en menant les travaux. C'est

d'ailleurs pour cela que nous tra-

vaillons beaucoup avec les collectivi-

tés. Le géomètre-expert est égale-

ment capable de procéder à ce que

l'on appelle des auscultations. Il

s'agit de contrôler les bâtiments qui

auraient été impactés par des opéra-

tions de démolition à proximité ou

par tout autre événement qui pour-

rait les endommager ».

La formation. « L'accès à la profes-

sion peut se faire de deux manières.

La voie classique, via trois écoles

d'ingénieurs, qui préparent à la pro-

fession, l'ESGT au Mans, l'ESTP à Ca-

chan et l'Insa Strasbourg. Ensuite, la

formation se poursuit pendant deux

ans, sous le statut de géomètre-ex-

pert stagiaire en suivant des modules

dispensés par l'Ordre national des

géomètres-experts. La seconde ma-

nière permet, sous conditions d'ac-

cès, de suivre deux programmes de

formation, dont l'un est en Savoie

avec l'université, pour devenir géo-

mètre-expert DPLG (ndlr : diplômé

par le gouvernement). C'est une voie

difficile, d'une part parce que l'exa-

men final est exigeant et d'autre part,

parce qu'il faut mener de front sa car-

rière professionnelle et les cours. Ce-

ci étant, on commence à voir de plus

en plus de géomètres-experts DPLG.

En Savoie, nous sommes une ving-

taine, et 1 831 à l'échelle nationale ».

Le syndicat. « L'UNGE est un syndicat

professionnel représentatif des en-

treprises libérales de géomètres-ex-

perts. Il participe à la promotion de la

profession en lien avec l'Ordre, mais

intervient également lorsqu'il y a des

problématiques liées à l'exercice de

la profession, sur des questions dé-

ontologiques par exemple. Il assure

aussi la représentation paritaire dans

divers organismes statutaires et ins-

titutionnels, ainsi que dans la forma-

tion continue des géomètres-experts

». l■

Propos recueillis par BENJAMIN

LECOUTURIER
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ENCADRÉS DE L'ARTICLE

DAVID WROBEL, PRÉSIDENT DE L'UNION NATIONALE DES

GÉOMÈTRES-EXPERTS DE SAVOIE

Président depuis six ans de l'UNGE 73, David Wrobel passera la main le 22 novembre prochain, au cours de l'as-

semblée générale du syndicat professionnel. L'occasion de parler de cette profession méconnue.

L'IMPACT DES ÉVOLUTIONS TECHNOLOGIQUES

Au fil des années, la profession de géomètre-expert a vu les évolutions

technologiques modifier la manière dont est exercé le métier.

« Avant, cela requérait une grande

maîtrise technique sur certaines mesures. Aujourd'hui, vous avez des ap-

pareils qui nous aident énormément », commente David Wrobel. Les

drones spécialisés

(photo ci-contre) et les scanner 3D, qui modélisent une zone à 360°, permettent de limiter le nombre de

déplacements sur une zone et de gagner beaucoup de temps.
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AUGUSTIN LEVIN : « DRONES, SCANNERS 3D… NOUS SOMMES PASSÉS DANS
L’IMAGERIE EN TROIS DIMENSIONS »
A l’occasion des Rencontres régionales Auvergne-Rhône-Alpes, organisées le 15 novembre der-
nier par la chambre régionale de l’Union nationale des géomètresexperts (UNGE), Augustin Le-
vin, gérant du cabinet Abaque, a été réélu président régional, pour son troisième mandat consé-
cutif. Entretien.

N° 3810
vendredi 29 novembre au jeudi 5 décembre 2019

Édition(s) : Isère
Pages 6-7

1569 mots - 6 min

Pouvez- vous vous présenter, ainsi

que les missions de l’UNGE ?

L’UNGE est le syndicat professionnel

des géomètres experts, qui a pour

missions principales de promouvoir

la profession et de défendre l’intérêt

des professionnels.

C’est mon troisième mandat de deux

ans au sein de la chambre régionale

de l’UNGE, pour la région Auvergne-

Rhône-Alpes.J’exerce par ailleurs en

libéral au sein d’un cabinet installé

depuis 1997 dans les environs de

Bourgoin-Jallieu.

En dehors des mesures topologiques,

pouvez- vous nous expliquer quelle

est la finalité du métier de géomè-

treexpert ?

Il faut d’abord bien avoir en tête que

le géomètre-expert (GE), contraire-

ment au géomètre-topographe, évo-

lue dans une profession réglementée,

soumise à un ordre professionnel qui

vise à contrôler la profession, le

nombre de jours de formation, qui

sert d’instance disciplinaire...

On compte 1 800 GE en France, dont

environ 250 en Rhône-Alpes (270 en

Aura). Nous intervenons dans tout ce

qui touche à la délimitation de la pro-

priété foncière, puisque nous

sommes les seuls habilités pour le

bornage. Nous intervenons essentiel-

lement sur le domaine privé, mais

aussi sur le public, lorsque des col-

lectivités veulent réaliser des travaux

par exemple.

Quelle que soit la nature de l’opé-

ration, nous intervenons toujours en

amont, afin d’effectuer les mesures

des plans qui serviront aux maîtres

d’ouvrage.

Vous soutenez que « dans le cadre

des évolutions techniques et juri-

diques de la profession, l’interpro-

fessionnalité est devenue nécessaire

» . A quelles évolutions faites- vous

référence ?

Les évolutions juridiques sont essen-

tiellement réglementaires. Les lois

s’empilent et on arrive à un droit de

l’urbanisme extrêmement complexe.

Les PLU et PLUI deviennent de plus

en plus fournis, si bien que dès qu’un

promoteur – qui sont nos clients –

souhaite implanter un bâtiment, il y

a un gros travail d’analyse des condi-

tions spécifiques au terrain qui de-

mande de plus en plus de temps et de

travail. L’objectif du législateur est

d’économiser les terres agricoles et

de densifier les centres-bourgs. On

construit donc sur de plus en plus de

petites parcelles. Les lotissements se

raré- fient... Et donc notre métier

évolue avec cette tendance. C’est le

cas depuis la loi SRU, et cela a conti-

nué avec la loi urbanisme-habitat, la

loi Alur... qui contraignent de plus en

plus les possibilités de construire.

L’évolution technique à laquelle je

fais référence, peut-elle être quali-

fiée de révolution : c’est le bascule-

ment dans la 3D. Nous utilisons de

nouveaux outils tels que les drones,

les scanners 3D... On est dans l’ima-

gerie en trois dimensions.

Pourquoi l’interprofessionnalité se

présente- elle comme une solution

face à ces changements ?

Les opérations étant de plus en plus

complexes, on travaille en réseau.

Nous sommes notamment proches

des architectes, avec qui le législa-

teur nous oblige à travailler pour les

projets de plus de 2 500 m².

Pour le moment, nous n’en sommes

pas à la naissance de cabinets com-

posés à la fois d’architectes ou de

paysagistes et de GE, car la règle-

mentation ne nous le permet pas en-

core. Mais nous sommes susceptibles

d’y aller. Ce qui est certain c’est que

l’on travaille de plus en plus en ré-

seau.

D’ailleurs, au niveau du syndicat, et

dans le cadre du rapprochement par

branches professionnelles, nous nous

sommes alliés avec l’Untec : l’Union

des économistes de la construction.

Quelles compétences complémen-

taires vous apportent ces écono-

mistes de la construction ?

Nous travaillons avec eux sur la mise

en copropriété pour les immeubles

anciens. Je travaille par exemple avec

les économistes pour établir des

diagnostics techniques globaux. Ces
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« Drones, scanners 3D... Nous sommes passés dans l'imagerie en trois
dimensions »
À l'occasion des Rencontres régionales Auvergne-Rhône-Alpes, organisées le 15 novembre par la
chambre régionale de l'Union nationale des géomètres experts (UNGE), Augustin Levin, gérant
du cabinet Abaque, a été réélu président pour son troisième mandat consécutif. Entretien.
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LES ACTEUR S PORTRAIT—AUGUSTIN LEVIN, PRÉSIDENT RÉGIONAL DE L'UNGE

Pouvez-vous vous présenter, ainsi

que les missions de l'UNGE ?

L'UNGE est le syndicat professionnel

des géomètres experts, qui a pour

missions principales de promouvoir

la profession et de défendre l'intérêt

des professionnels. C'est mon troi-

sième mandat de deux ans au sein de

la chambre régionale de l'UNGE, pour

la région Auvergne-Rhône-Alpes.

J'exerce par ailleurs en libéral, au

sein d'un cabinet installé depuis 1997

dans les environs de Bourgoin-Jal-

lieu.

En dehors des mesures topolo-

giques, pouvez-vous nous expli-

quer quelle est la finalité du mé-

tier de géomètre expert ?

Il faut d'abord bien avoir en tête que

le géomètre expert (GE), contraire-

ment au géomètre topographe, évo-

lue dans une profession réglementée,

soumise à un ordre professionnel qui

vise à contrôler la profession, le

nombre de jours de formation, qui

sert d'instance disciplinaire… On

compte 1 800 géomètres experts en

France, dont environ 250 en Rhône-

Alpes (270 en Aura). Nous interve-

nons dans tout ce qui touche à la dé-

limitation de la propriété foncière,

puisque nous sommes les seuls habi-

lités pour le bornage. Nous interve-

nons essentiellement sur le domaine

privé, mais aussi sur le public lorsque

des collectivités veulent réaliser des

travaux par exemple. Quelle que soit

la nature de l'opération, nous inter-

venons toujours en amont, afin d'ef-

fectuer les mesures des plans qui ser-

viront aux maîtres d'ouvrage.

Augustin Levin vient d'être réélu pré-
sident de la chambre régionale de

l'UNGE Photo : © UNGE

Vous soutenez que « dans le cadre

des évolutions techniques et juri-

diques de la profession, l'interpro-

fessionnalité est devenue néces-

saire ». À quelles évolutions faites-

vous référence ?

Les évolutions juridiques sont essen-

tiellement réglementaires. Les lois

s'empilent et on arrive à un droit de

l'urbanisme extrêmement complexe.

Les PLU et PLUI deviennent de plus

en plus fournis, si bien que dès que

les promoteurs – qui sont nos clients

– souhaitent implanter un bâtiment,

il y a un gros travail d'analyse des

conditions spécifiques au terrain qui

demande de plus en plus de temps

et de travail. L'objectif du législateur

est d'économiser les terres agricoles

et de densifier les centres bourgs. On

construit donc sur des parcelles de

plus en plus petites. Les lotissements

se raréfient… Notre métier évolue

avec cette tendance. C'est le cas de-

puis la loi SRU, et cela a continué

avec la loi Urbanisme-habitat ou en-

core la loi Alur, qui contraignent tou-

jours plus les possibilités de

construire.

L'évolution technique à laquelle je

fais référence, et qui peut probable-

ment être qualifiée de révolution,

c'est le basculement dans la 3D. Nous

utilisons de nouveaux outils tels que

les drones, les scanners 3D… On est

véritablement dans l'imagerie en

trois dimensions.

Pourquoi l'interprofessionnalité

se présente-t-elle comme une so-

lution face à ces changements ?

Les opérations étant de plus en plus

complexes, on travaille en réseau.

Nous sommes notamment proches

des architectes, avec qui le législa-

teur nous oblige à travailler pour les

projets de plus de 2 500 m2 . Pour

le moment, nous n'en sommes pas à

la naissance de cabinets composés à

la fois d'architectes ou de paysagistes

et de GE, car la réglementation ne

nous le permet pas encore. Mais nous

sommes susceptibles d'y aller. Ce qui

est certain, c'est que l'on travaille de

plus en plus en réseau. D'ailleurs, au

niveau du syndicat et dans le cadre

du rapprochement par branches pro-

fessionnelles, nous nous sommes al-
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liés avec l'Untec : l'Union des écono-

mistes de la construction.

Quelles compétences complémen-

taires ces derniers vous apportent-

ils ?

Nous travaillons avec eux sur la mise

en copropriété pour les immeubles

anciens. Je travaille par exemple avec

les économistes pour établir des

diagnostics techniques globaux. Ces

documents très complets seront en-

suite destinés aux syndics, afin de

pouvoir prioriser les travaux à enga-

ger dans les dix ans.

Vous parliez de nouvelles compé-

tences technologiques. En quoi le

BIM a-t-il impacté la profession et

comment vous en êtes-vous saisis

?

Le BIM était justement un des

thèmes abordés le 15 novembre, lors

de nos Rencontres régionales Au-

vergne-Rhône-Alpes. Le Building in-

formation modeling est une base de

données qui va servir à reconstituer

l'ouvrage en 3D. Ouvrage qui est sou-

vent un immeuble, mais qui peut

aussi être un pont, un ouvrage d'art…

C'est donc bien le géomètre expert

qui va effectuer tous ces relevés et

les restituer en 3D. Nous sommes les

premiers intervenants sur les ma-

quettes BIM des travaux sur les ou-

vrages existants.

Vous regrettez que le métier de GE

attire de moins en moins. Cette

profession entre-t-elle au-

jourd'hui dans le champ des mé-

tiers dits « en tension » ?

Malheureusement oui. De manière

générale, les métiers techniques at-

tirent de moins en moins. Les filières

d'ingénierie attirent moins que les

métiers liés au commerce, et on ne

sort en France plus que 180 ingé-

nieurs géomètres chaque année. Par-

mi ces 180 diplômés, seul un faible

pourcentage se destine à exercer en

libéral, ce qui nécessite deux ans de

pratique et de stages supplémen-

taires. Très souvent, ces ingénieurs

sont recrutés à la sortie de l'école par

de grands groupes du bâtiment. Cette

faible réserve, associée au surcroît

d'activité lié à l'aménagement des

grandes métropoles et à la règlemen-

tation qui nous demande de passer

toujours plus de temps sur un dos-

sier, explique pourquoi de nombreux

cabinets recherchent des collabora-

teurs.

Vous estimez que votre profession

pourrait être concernée par les ré-

centes mesures d'Emmanuel Ma-

cron en matière d'immigration

choisie. Quels pays seraient sus-

ceptibles d'alimenter les besoins

locaux et régionaux ?

À titre personnel, je pense en pre-

mier lieu aux pays du Maghreb. Leurs

étudiants présentent l'avantage de

maîtriser le français et sont relative-

ment bien formés. Mais il reste dif-

ficile de recruter quelqu'un qui vient

de l'étranger, pour des raisons pure-

ment administratives, de visa et

autres… Et puis il nous est toujours

difficile de faire traverser la Méditer-

ranée à quelqu'un pour un entretien

d'embauche, sans pouvoir garantir de

l'employer !

De nombreux cabinets de géomètres
experts recherchent des collabora-

teurs Photo : © Stocklib - psisa

Leur niveau de connaissance de la

loi française en matière d'urba-

nisme est-il satisfaisant ?

Ces étudiants sont très bien formés

techniquement, mais il est vrai que

nous avons besoin d'une bonne

connaissance juridique des textes

français. Face à la pénurie de main-

d'oeuvre, nous sommes dans l'obliga-

tion d'embaucher des personnes que

nous devons continuer de former sur

le terrain, en tout cas en ce qui

concerne les aspects juridiques. Au

niveau du syndicat, nous avons

d'ailleurs mis en place un groupe dé-

dié à la formation professionnelle et

qui est destiné à réadapter, sur deux

jours, les connaissances nécessaires à

nos besoins. L'an passé, nous avons

formé 220 stagiaires rien que sur la

région. Ces formations ne

concernent d'ailleurs pas que les

nouveaux, puisque les nouvelles

techniques, en particulier celles liées

à la 3D, génèrent le besoin de maî-

triser de nouvelles compétences et de

nouvelles connaissances, notam-

ment informatiques.

La tension dans le métier génère-

t-elle déjà des ralentissements

dans la réalisation des opérations

de construction ?

Oui, ça peut être le cas. D'autant

qu'en plus de la complexification de

nos missions, nous sommes tribu-

taires des délais administratifs et des

recours des tiers. Le manque de dis-

ponibilité des professionnels devient

donc problématique et est suscep-

tible de rallonger, encore, les dé-

lais.■

par Caroline Thermoz-Liaudy
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ENCADRÉS DE L'ARTICLE

DES RENDEZ-VOUS POUR STRUCTURER LA PROFESSION

Les Rencontres régionales Auvergne-Rhône-Alpes, organisées le 15 novembre, ont été l'occasion de

concrétiser les échanges entre différentes organisations professionnelles, telles que l'Untec et le Cinov [fé-

dération des syndicats des métiers de la prestation intellectuelle du conseil, de l'ingénierie et du numé-

rique, Ndlr]. Les professionnels de l'ingénierie et du cadre de vie se sont regroupés au Musée de Saint-Ro-

main-en-Gal pour mettre en place des synergies et des actions communes visant à mieux se faire connaître

des donneurs d'ordre. L'UNGE prépare actuellement son nouveau projet stratégique, qui sera lancé lors des

Rencontres nationales des 12 et 13 mars 2020 à Arcachon. Le recrutement sera au coeur de ce nouveau

projet.

« Nous sommes les premiers intervenants sur les maquettes BIM des travaux sur les ouvrages existants »

“

« En France, on ne sort plus que 180 ingénieurs géomètres chaque année ; parmi ces 180 diplômés, seul un faible

pourcentage se destine à exercer en libéral »“

Tous droits réservés 2019 Le Journal du Bâtiment – Rhône
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documents très complets, seront en-

suite destinés aux syndics, afin de

pouvoir prioriser les travaux à enga-

ger dans les 10 ans.

Augustin Levin, président régional de
l’UNGE

Vous parliez des nouvelles compé-

tences technologiques. En quoi le

BIM a-t- il impacté la profession ?

Comment vous en êtes- vous saisis ?

Le BIM était justement un des

thèmes abordé le 15 novembre. Le

BIM est une base de données qui va

servir à reconstituer l’ouvrage en 3D.

Ouvrage qui est souvent un im-

meuble mais qui peut aussi être un

pont, un ouvrage d’art... C’est donc

bien le GE qui va effectuer tous les

relevés, et les restituer en 3D. Nous

sommes les premiers intervenants

sur les maquettes BIM des travaux

sur les ouvrages existants.

Vous regrettez que le métier de GE

attire de moins en moins. Cette pro-

fession entre-t- elle aujourd’hui

dans le champ des métiers dits « en

tension » ? Comment expliquez- vous

ce manque d’intérêt des nouvelles

générations ?

Oui, c’est un métier en tension. De

manière générale, les métiers tech-

niques attirent de moins en moins.

Les filières d’ingénierie attirent

moins que les métiers liés au com-

merce, et on ne sort en France plus

que 180 ingénieurs géomètres

chaque année. Et parmi ces 180 di-

plômés, seul un faible pourcentage se

destine à exercer en libéral, qui né-

cessite deux ans de pratique et de

stages supplémentaires. Très sou-

vent ces ingénieurs sont recrutés à

la sortie de l’école par de grands

groupes du bâtiment.

Cette faible réserve, associée au sur-

croît d’activité lié à l’aménagement

des grandes métropoles, et à la rè-

glementation qui nous demande de

passer toujours plus de temps sur un

dossier, font que de nombreux cabi-

nets recherchent des collaborateurs.

Vous estimez que votre profession

pourrait être concernée par les ré-

centes mesures d’E. Macron en ma-

tière d’immigration choisie. Quels

pays seraient susceptibles d’alimen-

ter les besoins locaux et régionaux ?

A titre personnel, je pense en pre-

mier lieu aux pays du Maghreb. Leurs

étudiants présentent l’avantage de

maîtriser le français, et sont relative-

ment bien formés. Mais il reste dif-

ficile de recruter quelqu’un qui vient

de l’étranger pour des raisons pure-

ment administratives, de visa et

autres... Et puis il nous est toujours

difficile de faire traverser la Méditer-

ranée à quelqu’un pour un entretien

d’embauche, sans pouvoir garantir de

l’employer.

Leur niveau de connaissance de la

loi française en matière d’urbanisme

est- il satisfaisant ?

Ces étudiants sont très bien formés

techniquement, mais il est vrai que

nous avons besoin d’une bonne

connaissance juridique des textes

français. Face à la pénurie de

maind’oeuvre, nous sommes dans

l’obligation d’embaucher des per-

sonnes que nous devons continuer de

former sur le terrain, en tout cas en

ce qui concerne les aspects juri-

diques. Au niveau du syndicat, nous

avons d’ailleurs mis en place un

groupe dédié à la formation profes-

sionnelle et qui est destiné à réadap-

ter sur deux jours les connaissances

nécessaires à nos besoins. L’an passé,

nous avons formé 220 stagiaires, rien

que sur la région. Des formations qui

ne concernent pas que les nouveaux,

puisque les nouvelles techniques,

notamment celles liées à la 3D, gé-

nèrent le besoin de maîtriser de nou-

velles compétences, et de nouvelles

connaissances, notamment informa-

tiques.

La tension dans le métier génère-t-

elle déjà des ralentissements dans la

réalisation des opérations de

construction ?

Oui ça peut être le cas. D’autant

qu’en plus de la complexification de

nos missions, nous sommes tribu-

taires des délais administratifs et des

recours des tiers. Le manque de dis-

ponibilité des professionnels devient

donc problématique et est suscep-

tible de rallonger encore les délais. ■

par Caroline Thermoz-Liaudy
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Des rendez- vous pour structurer la profession

Le rendez-vous du 15 novembre a été l’occasion de concrétiser les échanges entre différentes organisa-

tions professionnelles, telles que l’UNTEC et le CINOV. Les professionnels de l’ingénierie et du cadre de vie

se sont regroupés au Musée de Saint-Romain-en-Gal pour mettre en place des synergies et des actions

communes visant à mieux se faire connaître des donneurs d’ordre. L’UNGE prépare actuellement son nou-

veau projet stratégique, qui sera lancé lors des Rencontres Nationales des 12 et 13 mars 2020 à Arcachon.

Le recrutement sera au coeur de ce nouveau projet.

« DRONES, SCANNERS 3D... NOUS SOMMES PASSÉS DANS L’IMAGERIE EN TROIS DIMENSIONS »

“ « LA FAIBLE RÉSERVE DE DIPLÔMÉS, ASSOCIÉE AU SURCROÎT D’ACTIVITÉ ET À LA COMPLEXIFICATION

DE LA RÈGLEMENTATION NOUS CONDUISENT À DEVOIR RECRUTER »“
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Géomètres-experts, Jean-Michel Girodet réélu président de l’UNGE
Nouvelle-Aquitaine

vendredi 22 novembre 2019 13:55

101 mots - < 1 min

: LE JOURNAL DES ENTREPRISES VIP

À l’occasion des rencontres régionales Nouvelle-Aquitaine, organisées

mercredi 20 novembre par la chambre régionale de L’Union Nationale

des Géomètres

Experts, Jean-Michel Girodet a été réélu à l’unanimité président régional pour

un mandat de 2 ans. A ses côtés: Mathieu Brignol, secrétaire, de Christophe

Guillemet, trésorier, de Frédéric Léger, délégué aux formations, et de Jérôme

Guette, délégué aux partenariats. L’organisation professionnelle prépare son

projet stratégique, présenté lors des rencontres nationales des 12 et 13 mars

2020 à Arcachon. Le recrutement sera au cœur de ce nouveau projet, annonce

d'ores et déjà l'UNGE.

Tous droits réservés 2019 lejournaldesentreprises.com

d053d9ad54ca410740481c475906b1ad15792185a7047ed0b87c451

Parution : Continue

1

https://www.lejournaldesentreprises.com/bordeaux/breve/geometres-experts-jean-michel-girodet-reelu-president-de-lunge-nouvelle-aquitaine-383885
https://www.lejournaldesentreprises.com/bordeaux/breve/geometres-experts-jean-michel-girodet-reelu-president-de-lunge-nouvelle-aquitaine-383885


Géomètre-expert : un métier qui recrute

lundi 25 novembre 2019
Édition(s) : Deux-Sèvres

Page 2

101 mots - < 1 min

DEUX-SÈVRES

L ors des rencontres régionales

Nouvelle-Aquitaine organisées

le 20 novembre par la chambre régio-

nale de l’Union nationale des géo-

mètres-experts (UNGE), Jean-Michel

Girodet (photo), actuel président de

l’UNGE Nouvelle-Aquitaine, a été ré-

élu pour un second mandat. Il sou-

haite profiter de son mandat pour

faire découvrir son métier au plus

grand nombre : La profession

manque cruellement de visibilité, ce

qui engendre un déficit de postu-

lants, du BTS aux écoles d’ingé-

nieurs. La profession recrute, encore

faut-il le faire savoir et avoir des can-

didats ! ».■

J.-M. GIRODET nommé à la tête de
l’UNGE Nouvelle-Aquitaine Pho-

to : Union nationale des géomètres-ex-
perts
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Jean-Michel Girodet, réélu président de l'UNGE Nouvelle-Aquitaine
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À l'occasion des rencontres

régionales Nouvelle-Aquitaine,

organisées mercredi 20 novembre par

la chambre régionale de l'Union na-

tionale des géomètres experts

(UNGE), Jean-Michel Girodet a été

réélu à l'unanimité président régio-

nal pour un mandat de deux ans. À

ses côtés : Mathieu Brignol, secré-

taire, Christophe Guillemet, tréso-

rier, Frédéric Léger, délégué aux for-

mations, et Jérôme Guette, délégué

aux partenariats. L'organisation pro-

fessionnelle prépare son projet stra-

tégique, présenté lors des rencontres

nationales des 12 et 13 mars 2020 à

Arcachon. Le recrutement sera au

coeur de ce nouveau projet, annonce

d'ores et déjà l'UNGE.■
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l'actu Près de chez vous
GIRONDE PICHET ET LEGENDRE EN ROUTE POUR LES J.O. PARIS 2024 Les groupes Pichet et
Legendre, associés en un groupement, viennent de remporter la consultation pour l'écoquartier
fluvial de l'île Saint-Denis – Village des athlètes des jeux olympiques 2024 de Paris. Le village
hébergera, le temps des J.O., 2 500 sportifs sur 47 000 m2 , avec logements, bureaux, espaces mé-
dicaux et de restauration. Ses 15 bâtiments ont été pensé pour être ensuite reconfigurés en quar-
tier de vie durable au sein d'un éco-quartier bas carbone de 325 logements familiaux avec pôle
nautique, cité des arts urbains, hôtel durable, commerces et activités, ainsi qu'un cluster de l'éco-
nomie fluviale. « C'est un projet incroyable et enthousiasmant ! » s'exclame Patrick Pichet, fon-
dateur du groupe immobilier pessacais.
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GIRONDE ACTU

CARNET

GillesROYER

Après un mandat de 2 ans, Lionel

MOURLIN, a transmis le 22 no-

vembre dernier la présidence de

Groupe Excel à Gilles ROYER, secré-

taire au sein du Conseil d'administra-

tion et membre de la Région ouest.

Groupe Excel, première association

technique en nombre de cabinets

d'experts-comptables, rassemble 136

cabinets répartis en 9 régions dont

Excel Sud Ouest créée cette année. Il

offre la force d'un groupement, rom-

pant l'isolement et bénéficiant de

nouvelles opportunités (achats opti-

misés, partage de compétences, for-

mation, convivialité) tout en respec-

tant la totale indépendance de cha-

cun. Sous l'impulsion de son nouveau

président, Groupe Excel organisera

ses Universités d'Eté nationales les

10 et 11 septembre à Bordeaux et tra-

vaillera au enforcement de ses Com-

missions Formations, Outils, Audit...

ÉCONOMIES

D'ÉNERGIE LA DDTM

DE LIBOURNE

RÉCOMPENSÉE

Le Concours Usages Bâtiment Effi-

cace 2020 (CUBE 2020) est une action

d'intérêt général visant à aider les

utilisateurs de bâtiments à diminuer

leur consommations énergétiques, et

par voie de conséquence, à réduire

les émissions de gaz à effet de serre.

Le principe de la compétition est de

réaliser le plus d'économie possible à

« coût limité », c'est-à-dire de façon à

éviter l'engagement de frais pour réa-

liser des travaux d'amélioration. Le

défi consiste donc à acquérir un en-

semble de connaissances et à modi-

fier ses habitudes, tout en mainte-

nant le niveau de qualité d'usages. La

Direction départementale des Terri-

toires et de la Mer de Gironde

(DDTM33), site de Libourne, a été ré-

compensée au titre du CUBE d'ar-

gent, dans la catégorie bâtiment État

et a reçu la médaille de platine pour

des économies d'énergie supérieures

à 25 %. Pour la période 2018-2019,

elle a réalisé : -27,43 % d'économies

d'énergie, - 27,37 % de réduction

d'émission de CO2 par rapport à la

période de référence et économisé 25

000 kWh.

LE TAILLAN-MÉDOC

INAUGURATION DE LA

RÉSIDENCE L'ENVOLÉE

Un an après la pose de la première

pierre, la résidence L'Envolée a été

inaugurée, au Taillan-Médoc, en pré-

sence de la maire Agnès Versepuy et
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d'Hervé le Dain, directeur général ad-

joint d'Edelis, son promoteur.

Au cœur d'une forêt verdoyante, sur

un site protégé, elle se compose de

4 bâtiments et comprend 34 apparte-

ments, du T2 au T4. La résidence a

été conçue afin de répondre aux be-

soins de confort tout en optimisant

les performances énergétiques . Elle

se veut un lieu de vie idéal, calme et

proche de la ville.

CARNET

Anne GUIVARC'H vient d'être nom-

mée directrice régionale de l'inter-

profession bois Fibois Nouvelle-

Aquitaine. Elle était depuis 2001 dé-

léguée générale de la Confédération

des petites et moyennes entreprises

(CPME) Gironde et Nouvelle-Aqui-

taine.

Fibois regroupe depuis cette année

les quatre interprofessions « histo-

riques » Boislim, Futurobois, Inter-

bois-Périgord et Interpro Forêt Bois

64 sur les territoires de l'Aquitaine,

du Limousin et du Poitou-Charentes.

La structure compte 436 adhérents.

Nicolas FOUCARD a été élu, le 22

novembre, président de l'Union des

industries et métiers de la métallur-

gie (UIMM) Nouvelle-Aquitaine qui

regroupe les 9 UIMM de la région. Di-

recteur de l'établissement Ariane-

Group Le Haillan, il est également

président de l'UIMM Gironde-

Landes.

À l'occasion des Rencontres régio-

nales Nouvelle-Aquitaine de l'Union

nationale des Géomètres-Experts

(UNGE), son président régional Jean-

Michel GIRODET a été réélu à l'una-

nimité, le 20 novembre, pour un

deuxième mandat. Il souhaite en pro-

fiter pour faire découvrir son métier

au plus grand nombre, la profession

de géomètre-expert manquant cruel-

lement de visibilité. À noter que les

prochaines Rencontres nationales de

l'UNGE auront lieu les 12 et 13 mars

2020 à Arcachon.

BORDEAUX NOUVELLE

PROMOTION DES

AUDACIEUSES DE LA

RUCHE

Pour la 5e édition de son appel à pro-

jets « Les Audacieuses », La Ruche,

le réseau d'incubateurs de start-ups à

impact, a sélectionné 23 jeunes en-

treprises dans 4 régions, dont 5 en

Nouvelle-Aquitaine. Créées par des

femmes qui portent un projet à im-

pact social et/ou environnemental,

ces jeunes pousses « vont bénéficier

d'un accompagnement de 9 mois

pour leur permettre de consolider et

structurer leur projet, afin d'aller

chercher leurs premiers clients », dé-

taille un communiqué. La Ruche Bor-

deaux accompagnera ainsi Atelier

Dalengeac, une marque de prêt-à-

porter éco-responsable ; Cidrerie

HIC, des cidres, compotes et jus ar-

tisanaux 100 % locaux ; HiPopo, qui

loue et vend des couches lavables ;

Jolie Départ, qui propose des pro-

duits funéraires innovants et éco-

responsables ; et enfin Parcel, pre-

mier concept hôtelier naturel, enga-

gé, local et déconnecté.

BORDEAUX

StéphaneMARTINET

En février dernier, Stéphane Martinet

lançait le concept de son Autre Am-

biance. Il proposait à la location un

appartement haut de gamme, entiè-

rement équipé et pensé pour les en-

treprises où les professionnels pour-

raient se réunir pour travailler autre-

ment. 3 mois après, l'incendie de la

rue Ferrère dévastait Autre Am-

biance. Sans se laisser abattre, Sté-

phane Martinet s'installe tout près,

au 11 rue Foy, pour proposer un nou-

vel appartement de 185 m2 , entière-

ment rénové et modulable, pour une

capacité maximum de 80 personnes.
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Cet espace non conventionnel pour

réunions, séminaires et réceptions.

permet aussi d'organiser des comités

de direction, show-room, ventes pri-

vées, déjeuners de presse, soirées bu-

siness, etc. « Notre priorité », affirme

Stéphane Martinet, « est de faire en

sorte que chaque projet soit étudié et

géré sur-mesure. »

La réouverture est prévue en janvier

prochain.

MÉRIGNAC 4 E

JOURNÉE POUR L'

EMPLOI DANS LA

RELATION CLIENT

L'Association pour la relation client

en Nouvelle-Aquitaine propose, en

partenariat avec la Ville de Mérignac,

ADSI Technowest, Pôle Emploi et la

Mission Locale, le 17 décembre, de

10 h à 17 h, un recrutement sans CV

au Pin Galant. 200 candidats sont at-

tendus pour cette 4e édition qui pro-

pose 150 postes (intérim, CDD et

CDI) chez 12 recruteurs du territoire.

Les emplois recherchés sont télécon-

seiller, conseiller SAV, conseiller

clientèle, conseiller back office, té-

légestionaire de sinistres, manager,

dans les secteurs banque, finance, as-

surance, mutuelles, digital, tourisme,

sondage et immobilier. La relation

client est un secteur au fort potentiel

d'emploi et aux contrats pérennes (46

% de CDI). Le secteur représente 25

000 emplois dans la région, 9 000 sur

la métropole bordelaise (dont 3 500 à

Mérignac).

CARBON-BLANC LE

SIAO S'ENGAGE POUR

PRÉSERVER L'EAU

POTABLE

BORDEAUXATELIER VIN'SPIRÉ !

Le Syndicat d'Eau Potable de Carbon-

Blanc (SIAO) conforte son engage-

ment et signe avec Suez un nouveau

contrat de gestion du service public

de l'eau potable. Pierre Durand, pré-

sident du SIAO et Nicolas Sicot, di-

recteur d'agence Suez ont signé le 18

novembre la nouvelle convention de

délégation du service public de l'eau

potable des 10 communes du Syndi-

cat (Ambarès-et-Lagrave, Bassens,

Carbon-Blanc, Sainte-Eulalie, Saint-

Loubès, Artigues-près-Bordeaux,

Yvrac, Montussan, Pompignac et

Tresses).

Ce qui représente 28 308 abonnés,

soit près de 4 millions de m3 d'eau.

Ce nouveau contrat débutera le 1er

janvier pour une durée de 10 ans.

C'est à Suez que revient le soin

d'adapter le dispositif de télérelève

initié en 2011 et dont le déploiement

s'était achevé en 2014. Un saut tech-

nologique qui permettra de collecter

de nombreuses données et de rendre

le suivi de consommation plus précis

et plus fiable. Le territoire du Syndi-

cat renforce ainsi ses actions pour la

préservation de la ressource et le ser-

vice à l'usager dans une démarche in-

novante et durable.

Pour son 30e anniversaire, l'École du

Vin propose des cadeaux de fin d'an-

née « Vin'spirés ». Dix ateliers lu-

diques et décomplexés, d'une durée

minimale d'une heure à une journée

entière (26 euros à 240 euros) sont

proposés. Ils se déclinent sur des thé-

matiques variées : découverte, éva-

sion gourmande, initiation et explo-

ration approfondie, et sont animés

par les œnologues, vignerons ou

sommeliers.

« Œnochef », « De la Vigne à la table

» ou encore « L'Art de l'assemblage »

s'adressent aussi bien aux débutants

qu'aux connaisseurs. Parmi eux, «

Choco Bordeaux » en partenariat

avec Thierry Lalet, maître chocolatier

de la maison Saunion, est l'occasion

de découvrir des accords détonants.

Une idée de cadeau originale et «

vin'spirée » ! https: //www.ecoledu-

vindebordeaux.com

DFCG

NOUVELLE-AQUITAINE

LES LAURÉATS DU 16E

TROPHÉE FINANCE ET

GESTION

Mardi 3 décembre, la DFCG Nou-

velle-Aquitaine récompensait les

meilleurs collaborateurs de la région

pour l'exemplarité de leurs méthodes

et l'accomplissement de leurs objec-

tifs. Dans la catégorie DAF ETI, a été

distingué Gregory Morin, directeur

administratif financier de lapolycli-

nique Bordeaux-Nord Aquitaine,

pour sa participation à la transforma-

tion de la clinique en ETI. Le trophée

RAF start-up est, quant à lui, revenu

à Flore Maroteaux, responsable ad-

ministrative et financière de la jeune

pousse pessacaise de gestion de pro-

grammes de formations médicalesIn-

vivox qui a levé 3 millions d'euros. La

catégorie Contrôleur de gestion est

revenu à Lionel Zanetti, RAF de SCI-

SOE Solution Vin Logistique à Cé-

nac. 3 étudiants de master ont pitché
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ENCADRÉS DE L'ARTICLE

en live pendant 3 minutes sur le sujet

du DAF en 2040 afin de désigner le

vainqueur du trophée Étudiant, rem-

porté par Marion Gallix, de l'IAE de

Bordeaux. ■

« AUTRE AMBIANCE » RENAÎT DE SES CENDRES

“
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Xavier Nicolas, président des géomètres-experts de Bretagne

jeudi 5 décembre 2019 09:36

93 mots - < 1 min

: LE JOURNAL DES ENTREPRISES VIP

L’UNGE (Union nationale des géomètres-experts, représentative de la

profession) Bretagne a élu Xavier Nicolas à sa présidence le 26 no-

vembre, pour un mandat de deux ans.

Ce dernier est à la tête du cabinet Nicolas & Associés, implanté à Lorient,

Hennebont, Auray, Pontivy, Plouay et Loudéac. Le nouveau président souhaite

pallier le manque de visibilité de sa profession, qualifié de métier « en tension

». Sa faible notoriété explique en partie le déficit de postulants, du BTS aux

écoles d’ingénieurs, en dépit des besoins en recrutement.
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Xavier Nicolas, président des géomètres-experts de Bretagne
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BRETAGNE—NOMINATION

L 'UNGE (Union nationale des

géomètres-experts, représenta-

tive de la profession) Bretagne a élu

Xavier Nicolas à sa présidence le 26

novembre, pour un mandat de deux

ans. Ce dernier est à la tête du cabi-

net Nicolas & Associés, implanté à

Lorient, Hennebont, Auray, Pontivy,

Plouay et Loudéac. Le nouveau pré-

sident souhaite pallier le manque de

visibilité de sa profession, qualifiée

de métier « en tension ». Sa faible no-

toriété explique en partie le déficit de

postulants, du BTS aux écoles d'ingé-

nieurs, en dépit des besoins en recru-

tement. ■
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Géomètre-expert, un métier qui recrute
Métier. Hommes de la « juste mesure », les géomètres-experts manquent de collaborateurs.
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Édition(s) : Edition principale
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ZONE OF

Trois questions à...

Présentez-nous votre métier de géo-

mètre-expert...

Notre première mission est de réali-

ser des bornages et de délimiter avec

précision les biens fonciers. Mais le

métier est varié, puisque nous réali-

sons de la topographie, des divisions

de biens, des relevés de façade grâce

notamment à des scans en 3D. On dit

parfois que nous sommes les

hommes « de la juste mesure ». Un

cabinet de géomètre-expert est éga-

lement bureau d'études, avec la réa-

lisation de plans et d'études de

conception d'habitations, de quar-

tiers, de bourgs... Et le suivi de ces

chantiers.

Quelles études y mènent ?

Le chemin classique est une école

d'ingénieurs (bac + 5). Il en existe

trois en France qui délivrent un di-

plôme de géomètre-expert DPLG,

dont une au Mans. On peut aussi pas-

ser par l'alternance, avec un bac pro,

un BTS et un master et gravir les

échelons dans un cabinet ou une en-

treprise. Le métier demande de la po-

lyvalence, du relationnel et, bien sûr,

des compétences de calcul. C'est une

activité assez technique.

Le métier recrute ?

Nous sommes environ 2 000 en

France. On ne manque pas de cabi-

nets de géomètres-experts, mais de

collaborateurs dans les cabinets, des

géomètres-experts techniciens. C'est

pourquoi la profession s'ouvre de

plus en plus vers le salariat. ■

Xavier Nicolas, président de

l'Union nationale des géomètres-

experts (UNGE) en Bretagne.

Xavier Nicolas, président de l'Union na-
tionale des géomètres-experts (UNGE)

en Bretagne. Photo : Ouest-France

Recueilli par Hugo HUAUMÉ.
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Bornages, topographie, relevés... Géomètre-expert, un métier qui recrute

samedi 21 décembre 2019 11:00
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Bornages, topographie, relevés... Géomètre-expert, un métier qui recrute

Le métier de géomètre-expert se révèle varié : bornages, topographie, division

de bien, relevés de façade… Il s’exerce à bac + 5.

Professionnels de la « juste mesure », les géomètres-experts manquent de col-

laborateurs. Xavier Nicolas, qui vient d’être élu président de l’Union nationale

des géomètres-experts (UNGE) en Bretagne, fait le point sur cette activité.

Présentez-nous votre métier de géomètre-expert…

Notre première mission est de réaliser des bornages et de délimiter avec pré-

cision les biens fonciers. Mais le métier est varié, puisque nous réalisons de la

topographie, des divisions de biens, des relevés de façade grâce notamment à

des scans en 3D.

On dit parfois que nous sommes les hommes « de la juste mesure ». Un cabinet

de géomètre-expert est également bureau d’études, avec la réalisation de

plans et d’études de conception d’habitations, de quartiers, de bourgs… Et le

suivi de ces chantiers.

Quelles études y mènent ?

Le chemin classique est une école d’ingénieurs (bac + 5). Il en existe trois en

France qui délivrent un diplôme de géomètre-expert DPLG, dont une au Mans.

On peut aussi passer par l’alternance, avec un bac pro, un BTS et un master et

gravir les échelons dans un cabinet ou une entreprise.

Le métier demande de la polyvalence, du relationnel et, bien sûr, des compé-

tences de calcul. C’est une activité assez technique.

Le métier recrute ?

Nous sommes environ 2 000 en France. On ne manque pas de cabinets de géo-

mètres-experts, mais de collaborateurs dans les cabinets, des géomètres-ex-

perts techniciens. C’est pourquoi la profession s’ouvre de plus en plus vers le

salariat.

1
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La première mission des géomètres-experts est de réaliser des bornages et de délimi-
ter avec précision les biens fonciers.

La première mission des géomètres-experts est de réaliser des bornages et de

délimiter avec précision les biens fonciers.

FOTOLIA

Propos recueillis par Hugo HUAUMÉ.
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Xavier Nicolas, président des géomètres-experts

N° 389
janvier 2020

Page 12
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L 'UNGE (Union nationale des

géomètres-experts, représenta-

tive de la profession) Bretagne a élu

Xavier Nicolas à sa présidence en no-

vembre, pour un mandat de deux ans.

Il est à la tête du cabinet Nicolas &

Associés, implanté à Lorient, Henne-

bont, Auray, Pontivy, Plouay et Lou-

déac. Le nouveau président souhaite

pallier le manque de visibilité de sa

profession, qualifiée de métier « en

tension ». Sa faible notoriété ex-

plique en partie le déficit de postu-

lants, du BTS aux écoles d'ingé-

nieurs, en dépit des besoins en recru-

tement. ■

Tous droits réservés 2020 Journal des Entreprises Ille-et-
Vilaine

ef58d9da5d5a1300c01b1e27b200417d4ad5e221421f75838acb190

Parution : Mensuelle

1

https://nouveau.pressedd.fr/article/downloadpublisherpdf/from/VEILLES/account/?data=eyJjbGlyZWYiOiI1OTVhMDAxNyIsInBhdGgiOiJKXC9KRTM1XC8yMDIwXC8wMTAxXC9NQUlOXC9hcnRpY2xlc1wvYXJ0aWNsZV8wMDEyXzAwMjEueG1sIiwidHlwZSI6InRvcCIsIl9fa2V5IjoiYTY3OTEyMzcxYjFhNDM2NDM4OGNjOGFhNTAxNzI5YzYifQ
https://nouveau.pressedd.fr/article/downloadpublisherpdf/from/VEILLES/account/?data=eyJjbGlyZWYiOiI1OTVhMDAxNyIsInBhdGgiOiJKXC9KRTM1XC8yMDIwXC8wMTAxXC9NQUlOXC9hcnRpY2xlc1wvYXJ0aWNsZV8wMDEyXzAwMjEueG1sIiwidHlwZSI6InRvcCIsIl9fa2V5IjoiYTY3OTEyMzcxYjFhNDM2NDM4OGNjOGFhNTAxNzI5YzYifQ
https://nouveau.pressedd.fr/article/downloadpublisherpdf/from/VEILLES/account/?data=eyJjbGlyZWYiOiI1OTVhMDAxNyIsInBhdGgiOiJKXC9KRTM1XC8yMDIwXC8wMTAxXC9NQUlOXC9hcnRpY2xlc1wvYXJ0aWNsZV8wMDEyXzAwMjEueG1sIiwidHlwZSI6ImFydGljbGUiLCJfX2tleSI6IjVlMmVkNDVmMjhhZTk3OGMxYWQ2YjExY2FjM2M1YmQ4In0
https://nouveau.pressedd.fr/article/downloadpublisherpdf/from/VEILLES/account/?data=eyJjbGlyZWYiOiI1OTVhMDAxNyIsInBhdGgiOiJKXC9KRTM1XC8yMDIwXC8wMTAxXC9NQUlOXC9hcnRpY2xlc1wvYXJ0aWNsZV8wMDEyXzAwMjEueG1sIiwidHlwZSI6ImFydGljbGUiLCJfX2tleSI6IjVlMmVkNDVmMjhhZTk3OGMxYWQ2YjExY2FjM2M1YmQ4In0


L’ACTU EN 500 CARACTÈRES

lundi 9 décembre 2019
Édition(s) : Beaune, Dijon, Haute Côte d'Or, Région Dijonnaise

Page 5

243 mots - 1 min

CÔTE-D'OR

■Rendez-vous business à la

Chocolaterie de Bourgogne, jeudi

Reprise en 2018 par Mariano Lacasa,

président du groupe Lacasa, la Cho-

colaterie de Bourgogne sort de

quelques années mouvementées qui

ont marqué les mémoires côte-

d’oriennes, grâce à une nouvelle stra-

tégie commerciale et à un plan d’in-

vestissement d’ampleur. Quelles rai-

sons ont décidé l’Espagnol Mariano

Lacasa à investir dans une ligne de

production chocolatière française ?

Quelles sont les mesures qui ont per-

mis à l’entreprise de se réinventer ? À

quelles problématiques inattendues

a-t-elle été confrontée ? Les ré-

ponses, jeudi, lors des Rendez-vous

business du Médef21.

■Les géomètres experts recrutent

L’Union nationale des géomètres-ex-

perts (UNGE) l’a fait savoir lors de

son assemblée générale, fin no-

vembre, au château de Gilly-lès-Cî-

teaux : elle souhaite développer la

notoriété de ce métier à fort potentiel

de recrutement. « Les géomètres-ex-

perts font, en effet, partie des profes-

sions en tension qui seront concer-

nées par la mise en place de quotas

d’immigration voulue par le gouver-

nement », détaille le syndicat, qui de-

vrait créer des emplois sur le terri-

toire. Le géomètre-expert est un pro-

fessionnel libéral, seul habilité à

dresser les plans et les documents to-

pographiques qui fixent les limites

des biens fonciers. ■

Inscriptions surwww.medef21.fr

Plus d’informations surle site In-

ternet www.unge.net.

Tous droits réservés Le Bien Public 2019

765489295FDaB90330B816F7CF0671778574699F089401DBAF5406B

Parution : Quotidienne

Diffusion : 35 796 ex. (Diff. payée Fr.) - © OJD DSH
2018-2019

Audience : 161 000 lect. (LNM) - © AudiPresse One 2017
1

www.princexml.com
Prince - Non-commercial License
This document was created with Prince, a great way of getting web content onto paper.

https://nouveau.pressedd.fr/article/downloadpublisherpdf/from/VEILLES/account/?data=eyJjbGlyZWYiOiI1OTVhMDAxNyIsInBhdGgiOiJMXC9MQlBVXC8yMDE5XC8xMjA5XC9CRUFVXC9hcnRpY2xlc1wvYXJ0aWNsZV8wMDA1XzAxNjYxOTEyLnhtbCIsInR5cGUiOiJ0b3AiLCJfX2tleSI6IjA0MGI0YmM2YmU4ZjU3YmM2MTgxODc5MDRiYWM0NDVlIn0
https://nouveau.pressedd.fr/article/downloadpublisherpdf/from/VEILLES/account/?data=eyJjbGlyZWYiOiI1OTVhMDAxNyIsInBhdGgiOiJMXC9MQlBVXC8yMDE5XC8xMjA5XC9CRUFVXC9hcnRpY2xlc1wvYXJ0aWNsZV8wMDA1XzAxNjYxOTEyLnhtbCIsInR5cGUiOiJ0b3AiLCJfX2tleSI6IjA0MGI0YmM2YmU4ZjU3YmM2MTgxODc5MDRiYWM0NDVlIn0
https://nouveau.pressedd.fr/article/downloadpublisherpdf/from/VEILLES/account/?data=eyJjbGlyZWYiOiI1OTVhMDAxNyIsInBhdGgiOiJMXC9MQlBVXC8yMDE5XC8xMjA5XC9CRUFVXC9hcnRpY2xlc1wvYXJ0aWNsZV8wMDA1XzAxNjYxOTEyLnhtbCIsInR5cGUiOiJhcnRpY2xlIiwiX19rZXkiOiI1MzJiNmViOTcwMWY2ZjZhYjUzOTUzMGJmOGM3ZDdkNCJ9
https://nouveau.pressedd.fr/article/downloadpublisherpdf/from/VEILLES/account/?data=eyJjbGlyZWYiOiI1OTVhMDAxNyIsInBhdGgiOiJMXC9MQlBVXC8yMDE5XC8xMjA5XC9CRUFVXC9hcnRpY2xlc1wvYXJ0aWNsZV8wMDA1XzAxNjYxOTEyLnhtbCIsInR5cGUiOiJhcnRpY2xlIiwiX19rZXkiOiI1MzJiNmViOTcwMWY2ZjZhYjUzOTUzMGJmOGM3ZDdkNCJ9


Cyril Thomas, réélu président des Géomètres-Experts de Normandie

jeudi 12 décembre 2019 10:12
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Cyril Thomas a été réélu président de l’UNGE Normandie (Union Na-

tionale des Géomètres-Experts) pour un mandat de 2 ans lors des Ren-

contres Régionales au Mémorial de Falaise, le 6 décembre dernier.

Agé de 48 ans, Cyril Thomas a d’abord été président de la chambre départe-

mentale UNGE de l’Orne de 2007 à 2017, puis vice-président de l’UNGE Nor-

mandie de 2015 à 2017, avant de devenir président de la chambre régionale

en 2018. Cyril Thomas souhaite profiter de son mandat pour faire découvrir

le métier de géomètre-expert au plus grand nombre. « La profession manque

cruellement de visibilité, ce qui engendre un déficit de postulants, du BTS aux

écoles d'ingénieurs. Pourtant, les géomètres-experts recrutent! Ils font même

partie des métiers « en tension » qui devraient être concernés par la mise en

place de quotas d’immigration, voulue par le gouvernement », commente le

président.
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Cyril Thomas, réélu président des Géomètres-Experts de Normandie
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NORMANDIE—NOMINATION

C yril Thomas a été réélu

président de l'UNGE Normandie

(Union Nationale des Géomètres-Ex-

perts) pour un mandat de 2 ans lors

des Rencontres Régionales au Mémo-

rial de Falaise, le 6 décembre dernier.

Agé de 48 ans, Cyril Thomas a

d'abord été président de la chambre

départementale UNGE de l'Orne de

2007 à 2017, puis vice-président de

l'UNGE Normandie de 2015 à 2017,

avant de devenir président de la

chambre régionale en 2018. Cyril

Thomas souhaite profiter de son

mandat pour faire découvrir le métier

de géomètre-expert au plus grand

nombre. « La profession manque

cruellement de visibilité, ce qui en-

gendre un déficit de postulants, du

BTS aux écoles d'ingénieurs. Pour-

tant, les géomètres-experts recrutent

! Ils font même partie des métiers «

en tension » qui devraient être

concernés par la mise en place de

quotas d'immigration, voulue par le

gouvernement », commente le pré-

sident. ■
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